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От имени Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации и от себя 
лично приветствую участников и организаторов Международного Форума «РЕБУС»!

В условиях современного мира нам особенно важно развивать исторические территории, но делать это с ува-
жением к наследию, сохраняя идентичность, гармонично переплетая прошлое и современность. При условии 
грамотной реализации комплексных проектов развития, исторические территории имеют огромный потенциал 
для развития девелопмента, туризма и нематериального наследия. Такой подход гарантирует гармонию инте-
ресов всех участников процесса  жителей городов, девелоперов, представителей власти.

Уверен, что в открытом диалоге Форума «РЕБУС» участники из России и зарубежных стран не только обсудят 
лучшие практики и кейсы строительства на исторических территориях, но и смогут перенять опыт друг друга. 

Желаю всем успешной работы, новых ценных знаний и удачи в реализации поставленных целей

РИВ В О  ЛОВО 
МИ И РА РОИ ЛЬ ВА И К  Р  
И  А ЛЛИ А



Дорогие друзья!

Приветствую вас по случаю открытия Международного Форума «РЕБУС-2023  Экономика строительства в исто-
рическом центре», объединившего в Казани застройщиков, архитекторов, реставраторов, дизайнеров, урбани-
стов, а также исследователей истории и культуры.

Форум поднимает важную тему. Новое строительство в историческом центре имеет свою специфику и требует 
соблюдения баланса. Застройка должна быть полезной для жителей города, гармонично вписываться в архи-
тектуру и в то же время быть экономически оправданной. 

В Татарстане к решению этих вопросов мы приступили еще десять лет назад, когда учредили комиссию по вопро-
сам градостроительной деятельности в исторических поселениях. В 2020 году нашими специалистами была 
со здана первая в России методика регулирования застройки исторического центра. Мы готовы щедро делиться 
своими лучшими практиками. Также для нас важен опыт, накопленный экспертами отрасли из других регио-
нов и стран.

Желаю всем участникам форума плодотворной работы

Уверен, ваши идеи и предложения позволят нам по-новому взглянуть на вопросы сохранения культурного 
наследия исторических территорий. 

Раис Республики Татарстан Р.Н. Минниханов

РИВ В О  ЛОВО
РАИ А Р БЛИКИ А АР А
Р  МИ И А ОВА



Уважаемые участники форума, коллеги! 

3-го и 4 июля в ИТ-парке им. Башира Рамеева представителей стройиндустрии собрало масштабное событие – 
Форум «РЕБУС». Уникальным это мероприятие делают уровень задач, решение которых предстоит найти прямо 
здесь, на деловой площадке, а также широкий интерес к нему со стороны профессионального сообщества.

Сфера строительства – один из основных драйверов российской экономики. Это ключевая отрасль, определяю-
щая вектор развития наших городов. И чем актуальнее и острее стоящий на повестке вопрос, тем более откры-
того обсуждения он требует.

Сегодня в большом объеме строятся современные качественные объекты, в том числе в исторических центрах. 
В ходе форума специалисты строительной и культурной отрасли смогут обсудить и найти решения по их разви-
тию с учетом обязательного условия  рост и развитие города, максимальное использование инвестиционного 
потенциала центра должны быть в балансе с сохранением исторического наследия.

Поэтому так важно создавать деловые площадки, где инвесторы, застройщики и архитекторы поделятся опы-
том работы, а также смогут найти новых партнеров и достичь договоренностей, которые позволят им реализо-
вать яркие и экономически перспективные проекты.

Удачной всем работы

РИВ В О  ЛОВО МИ И РА 
РОИ ЛЬ ВА  АР И К Р  И ИЛИ О

КОММ АЛЬ О О О ВА Р БЛИКИ 
А АР А  М М  А А ЛЛИ А
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URBI ET ORBI*

Исторический центр — это ста-
рейшая часть города, кото-
рая отображает его развитие 

и свидетельствует о его культурном, 
архитектурном, социальном и поли-
тическом прошлом. Строительство 
как вид экономической деятельно-
сти подразумевает удовлетворение 
человеческих потребностей посред-

ством преобразования материаль-
ного ландшафта города. 

Форум же, латинское по проис-
хождению слово, которое в рус-
ском языке означает собрание, 
съезд, форму для выработки реше-
ний, на латыни означает городскую 
центральную площадь, на которой 
издавна собирался народ для важ-

ных обсуждений городской обще-
ственной жизни.

За годы профессиональной 
работы в градостроительной поли-
тике мною исследованы форматы 
обсуждения острых тем в развитии 
наследия вообще и российского 
исторического города в частно-
сти. Съезды и конференции пока-

Кто мы, откуда и куда мы идем? Такие философские 
вопросы свойственны не только художникам, но и го-
родским планировщикам, архитекторам, политикам. 
Особенно если все они объединяются на форуме, 
посвященном развитию исторического города как 
делового центра.

Олеся Балтусова, 

помощник Главы (Раиса) Республики Татарстан,

Руководитель программной дирекции форума
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зывают себя как более деловые, 
но более узконаправленные, куда 
не могут попасть деятели смеж-
ных дисциплин, если не нацелятся 
на это самостоятельно. Более эффек-
тивны для профессиональной ком-
муникации конкурсы и фестивали, 
хотя там зачастую предметные 
дискуссии остаются в рамках соб-
ственно поля дискуссии. Форумы 
же, большие и малые, показывают 
себя собирательными площадками 
деятелей, объединенных не столько 
профессиональными исследо-
ваниями, сколько идеей преобра-
зования и обновления поля дея-
тельности, кроме того, на форумах 
презентуются новейшие разработки 
и демонстрируются лучшие прак-
тики, ну и стоит отметить, что именно 
на форумах анонсируются ключевые 
государственные решения по теме. 

После обсуждения оргкомитет 
пришел к выводу, что именно фор-
мат форума по теме работы в исто-
рическом центре нам жизненно 
необходим. Ведь Татарстан нако-
пил достаточно яркого и дискусси-
онного опыта в развитии наследия, 
активно работает над проектами 
градостроительного развития, вни-
мательно развивает 13 историче-
ских поселений, широко работает 
над общественными простран-
ствами. Казань как столица наи-
более наглядно демонстрирует 
успехи команд мэрии и республики 
по преображению внешнего и вну-
треннего облика исторического 
города. И конечно, команды раз-
ных проектов накопили професси-
ональные выводы и предложения. 
Представить на форуме наработки 
и «подумать друг об друга» показа-
лось интересным и приглашенным 
модераторам, но еще более полез-
ным стало обсуждение с коллегами 
из других регионов и курирующими 
органами в процессе подготовки 
деловой программы. Благодаря 
переносу форума с марта на июль 
нам удалось сделать сборки сессий 
с модераторами и экспертами в рас-
ширенном формате. На  онлайн-
сессии 1  марта мы даже приняли 
решение о создании специальной 
межрегиональной рабочей группы 

по выработке предложений к зако-
нодателям и руководителям отрас-
левых министерств. 

Наболевшие темы по ряду направ-
лений работы в центре города стали 
сессиями форума. Название форума 
«РЕБУС» как бы говорит о том, что 
участники и организаторы находятся 
в активном поиске неких решений. 
А названия сессий стали его состав-
ными частями, отражающими слож-
ный мир градорегулирования. 

На сессии «Инновации в истори-
ческом центре» нам предстоит рас-
смотреть, из чего строится историче-
ский центр, какие есть предложения 
по приоритетам импортозамеще-
ния, какие материалы строителями 
используются в решениях кровель, 
стен и фасадов, каково влияние при-
меняемых материалов на экономику 
проектов. На сессии «Практика регу-
лирования застройки на историче-
ских территориях» предполагается 
обсуждение механизмов устойчи-
вого развития исторических горо-
дов, правовые коллизии и их реше-
ния. Эксперты готовятся выступить 
с предложениями по поправкам 
в федеральное законодательство. 
Собирая сессию «Баланс функций 
(объектов) в историческом центре», 
дирекция пришла к выводу, что сес-
сия распадается на три равноценных 
направления — жилье, коммерче-
ская недвижимость и ритейл. Ана-
логично увеличилась в масштабе 
сессия «Нематериальное наследие», 
поскольку в ней проявились такие 
задачи обсуждения, как анализ сло-
жившихся практик исследования 
нематериального наследия, ката-
логизации, оценки и регулирования, 
культурной идентичности террито-
рий, инвестиционной, туристической 
привлекательности нематериаль-
ного наследия в исторических цен-
трах.

К слову, когда в 2018–2020 годах 
команда разработчиков трудилась 
над созданием Концепции устойчи-
вого развития исторического посе-
ления Казани, эксперты обсуждали 
основные понятия из мира немате-
риального наследия расширенным 
составом, для чего исследователям 
пришлось собрать специальный 

форум «Модель идентичности  пре-
емственность, устойчивость, раз-
витие». Приезжие именитые урба-
нисты с ходу назвали основные 
вызовы современного развиваю-
щегося города с историческим цен-
тром в ядре. Это отрицание идентич-
ности, слепые зоны в социальной 
истории городов, города с нулевой 
историей, социальная культура ново-
строек и роль идентичности в устой-
чивом будущем городов. 

В период внедрения Концепции 
Казани в градорегулирующие доку-
менты экспертам было над чем 
подумать. Как ни крути, архитек-
турное наследие — самый конкрет-
ный и зримый, но не единственный 
объект для фиксирования, застыв-
шая оболочка ценностей и деятель-
ности своих создателей. В дискус-
сии о нематериальном наследии мы 
постоянно отталкиваемся от того, как 
этот инструментарий зафиксирован 
в виде норм, описывающих устойчи-
вые уклады конкретной территории.

В наше время все города и их исто-
рические центры конкурируют смыс-
лами, уникальностью предложения 
своего пространства как инфраструк-
туры самоидентификации. Подобное 
позиционирование означает необ-
ходимость комплексного видения 
и межведомственной координации 
процессов территориального раз-
вития, создания устойчивых инстру-
ментов управления этими измене-
ниями. В этом смысле новый 402 ФЗ 
«О нематериальном этнокультурном 
достоянии Российской Федерации» 
помогает исследователям работать 
с понятием исторического уклада 
территории, формированием уни-
кальных продуктов и их ценностных 
предложений. 

Возможно, что уже не люди, 
а  город выступает как субъект 
и заказчик преобразований, требует 
целостного видения программирова-
ния и пространственного развития. 
Вместе мы можем сделать дискус-
сию более предметной, помочь пре-
образованиям начать воплощаться. 
Деятельность нашей рабочей группы 
продолжается. 

 *Городу и миру (лат.)

506.2023 | С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й ВЫ П УС К



// АК Т УА ЛЬНОЕС П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й ВЫ П УС К

ИСТОРИЧЕСКИЕ ПОСЕЛЕНИЯ
ТАТАРСТАНА: ОСОБЕННОСТИ
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО
РЕГУЛИРОВАНИЯ

Для всех городов России 
на сегодня актуальна прора-
ботка механизмов регенера-

ции территорий и устойчивого раз-
вития исторических поселений. 
Необходимы механизмы, которые 
могут стать основанием для кор-
ректировки градостроительной 
документации. В Республике Татар-
стан особый статус исторических 
поселений имеют 13 городов и сел, 
из  них исторические поселения 
федерального значения — города 
Елабуга и Чистополь, региональ-
ного значения — Болгар, Билярск, 
Буинск, Бугульма, Казань, Лаишево, 
Мамадыш, Мензелинск, Менде-
леевск, Свияжск и Тетюши2. Спе-
циалистами проектных институ-

тов поэтапно проводится работа 
по определению их границ и пред-
мета охраны, также требований 
к градостроительным регламентам.

Казанские эксперты неодно-
кратно убеждались в том, что каж-
дое историческое поселение похоже 
на судьбу человека. В статье «Что 
город, то норов» журнала «Казань» 
об  этом подробно рассуждает 
Фарида Забирова, один из выда-
ющихся экспертов по наследию 
в России и один из основных раз-
работчиков проектов зон охраны 
и регламентов исторических посе-
лений в Татарстане3. В двухлетней 
работе над Концепцией устойчивого 
развития исторического поселения 
Казани были определены генети-

ческие и культурные коды города, 
изучали его социальный портрет 
и  в  итоге предложили наиболее 
адекватные «правила игры» на тер-
ритории исторического поселения. 

Концепция устойчивого развития 
исторического поселения Казани — 
оригинальная междисциплинарная 
работа с участием специалистов-
градостроителей, архитекторов, 
социологов, культурологов, юри-
стов и экономистов, разработан-
ная в 2018–2020 годах по заданию 
Президента Республики Татарстан 
Р.Н.  Минниханова. Разработка 
велась в соответствии с Федераль-
ным законом от 25 июня 2002 года 
№ 73-ФЗ «Об объектах культур-
ного наследия (памятниках исто-

Исторические поселения и их концепции. 
Исторические поселения России рассматриваются 
как целостные объекты наследия, феноменальная 
составляющая его национального культурного до-
стояния, которое должно продолжать функционировать 
и развиваться в соответствии с постоянно меняющимися 
потребностями современной жизни, то есть быть 
трансформируемыми на основании правил особого 
регулирования градостроительной деятельности в уста-
новленных границах1.

Для всех городов России 
на сегодня актуальна прора-
ботка механизмов регенера-

ции территорий и устойчивого раз-
Д
ции территорий и устойчивого раз-
Д
вития исторических поселений. 
Необходимы механизмы, которые 
могут стать основанием для кор-
ректировки градостроительной 
документации. В Республике Татар-
стан особый статус исторических 
поселений имеют 13 городов и сел, 

Олеся Балтусова, 

помощник Главы (Раиса) Республики Татарстан,

Руководитель программной дирекции форума
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рии и культуры) народов Россий-
ской Федерации», Постановлением 
Кабинета министров Республики 
Татарстан от 2  марта 201 года 

 188 «Об утверждении Перечня 
исторических поселений региональ-
ного (республиканского) значения 
Республики Татарстан». Автор ста-
тьи принимала участие в работе 
в качестве заместителя руководи-
теля рабочей группы. 

Так как Казань имеет значитель-
ную научную, эстетическую и мемо-
риальную ценность, это  опреде-
ляет необходимость предъявления 
повышенных требований к градо-
регулированию и режиму жизне-
деятельности города. Разработка 
специальной Концепции развития 
центральной части города была 
обусловлена необходимостью 
интегрирования политики сохра-
нения наследия в систему общей 
градостроительной политики раз-
вития исторической городской 
среды. Для  организации разра-
ботки был проведен анализ боль-
ших данных и запрошено несколько 
тысяч выписок о собственниках 
земельных участков, а также про-
ведено более двух десятков про-

ектных семинаров. Разработка 
получила первые призы на Всерос-
сийском форуме «Архитектурное 
наследие — 2020» и Международ-

ном фестивале «Зодчество-2020». 
После завершения разработки 
был  создан Институт развития 
города при Управлении архитектуры 
и градостроительства Казанского 
исполкома. Одной из  его целей 
стало внедрение в действующие 
градорегулирующие документы 
положений Концепции. 

Казань — историческое посе-
ление регионального значения.
Город в Российской Федерации, сто-
лица Республики Татарстан, круп-
ный порт на левом берегу реки Волги, 
при впадении в нее реки Казанки. 
Один из крупнейших религиозных, 
экономических, политических, науч-
ных, образовательных, культурных 
и спортивных центров России. Казан-
ский Кремль входит в число объек-
тов Всемирного наследия НЕСКО. 
На территории ИП Казани находятся 

3 объекта культурного наследия, 
431 объект ценной городской среды. 

В границах исторического посе-
ления Казани охране подлежат 

 Рис.1. Исторические поселения Татарстана в схеме территориального планирования

 Рис.2. Историческое поселение Казань (материалы фестиваля «Архитектурное наследие» 2020 года, 
стенд Татарстана, куратор экспозиции О.А. Балтусова) 

1 Крогиус В.Р. Исторические города России как феномен ее культурного наследия. — М: Прогресс-Традиция, 2009. С. 37–40.
2 Постановление Кабинета министров Республики Татарстан от 26 марта 2015 года № 188 «Об утверждении Перечня исторических поселений регионального 
(республиканского) значения Республики Татарстан».
3 Забирова Ф.М. «Что город, то норов». Ежемесячный журнал «Казань», № 5 2019, http://kazan-journal.ru/news/mashina-vremeni/chto-gorod-to-norov.
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исторически ценные градофор-
мирующие объекты, их основной 
объем и стилистические особен-
ности решения исторических фаса-
дов, формирующих общественные 
городские пространства, конфигу-
рации крыш, исторические матери-
алы отделки фасадов и материал 
кровли. Историческое поселение 
Казани занимает площадь порядка 
23 га. Важная часть предмета 
охраны исторического поселения 
Казани — планировочная структура 
центральной части города, сформи-
ровавшаяся в  I — первой поло-
вине  века. 

азанская концепция 
развития центрально  части 
орода как модель

Основными задачами разработки 
Концепции устойчивого развития 
исторического поселения Казани 
стали  1) формирование планиро-
вочного каркаса центральной исто-
рической части города (формализа-
ция предмета охраны исторического 
поселения в части планировочной 
структуры и ее элементов, уплот-
нение планировочной сети и раз-
витие внутриквартальных прохо-
дов, формирование параллельного 
каркаса  2) обоснование размеще-
ния новых высотных градострои-
тельных акцентов (формализация 
предмета охраны исторического 
поселения в части силуэта и ком-
позиции застройки, соотношения 
вертикальных и горизонтальных 
доминант, предложение по разме-
щению высотных акцентов обще-
городского масштаба)  3) формиро-
вание регламента на основе формы 
(правила и регламенты для рядовой 
застройки, формализация предмета 
охраны исторического поселения 
в части объемно-планировочной 
структуры застройки, формализа-
ция в части ландшафтных объектов 
и соотношения природного и руко-
творного ландшафта)  4) создание 
оснований для внесения измене-
ний в Правила землепользования 
и застройки города и других регла-

ментирующих градостроительную 
деятельность документов.

При разработке методики про-
ектирования отдельное внимание 
было уделено композиционно-видо-
вым связям (панорамам), панора-
мам речного фасада исторической 
части города с реки Волги на исто-
рический центр вдоль трассы пано-
рамного восприятия и  видовым 
раскрытиям. Были выявлены основ-
ные типы застройки в центре  те, 
что делятся на поддерживающие 
изначальную пространственную 
структуру города и нарушающие. 
В ходе исследования они были лока-
лизованы, выявлена зона истори-
ческого ядра, где параметры новой 
застройки должны опираться 
на  уже сложившиеся принципы 
и где сохранилась плотная мало-
этажная квартальная застройка 
с развитой внутренней системой 
дворов. В результате были пред-
ложены основные принципы фор-
мирования и сохранения простран-
ственной структуры центра города, 
позволяющие сохранять преем-
ственность застройки, когда дома 
могут меняться, а городское про-
странство — сохраняться. Для этого 
использован подход, основанный 
на форме, который позволяет выде-
лить значимые для идентичности 
города объемно-пространственные 
характеристики зданий и домовла-
дений.

Основные результаты Концепции 
состоят в формировании методики 
сохранения и адекватного развития 
историко-культурной идентично-
сти крупного исторического посе-
ления на примере города Казани. 
Для эффективности реализации 
Концепция устойчивого развития 
исторического поселения Казани 
закреплена в муниципальных гра-
дорегулирующих документах, имеет 
продолжение в  виде внедрения 
в градостроительную деятельность. 

то же касается других историче-
ских поселений Татарстана, то раз-
работка концепций по  методике, 
предложенной казанскими разра-

ботчиками, началась только в  исто-
поле и Елабуге, исторических посе-
лениях федерального значения. 
«Если рассматривать территорию 
Татарстана как систему, то в его 
историко-культурном каркасе исто-
рические поселения являются узло-
выми элементами, а линейными — 
исторически сложившиеся речные 
и сухопутные пути, тракты, дороги, 
трассы засечных черт, которыми 
они были связаны между собой. 
Это — основа для туристско-рекре-
ационного каркаса, потенциал кото-
рого необходимо повышать»,  — 
отмечала Ф.М. Забирова в своих 
исследованиях. 

В 2022 году в Казанском госу-
дарственном архитектурно-стро-
ительном университете создан 
временный творческий коллектив 
для подготовки Концепции разви-
тия ИП  истополя. В Казанском 
(Поволжском) федеральном уни-
верситете в то же время создан 
временный творческий коллектив 
для  подготовки Концепции раз-
вития ИП Елабуги. После первого 
такта разработки подготовлено кон-
цептуальное предложение по градо-
строительному развитию городов, 
включая дорожную карту меро-
приятий4. Предложение опирается 
на кадровые, историко-градострои-
тельные и экономические ресурсы 
территории. Началась разработка 
предложений по образцово-пока-
зательной реконструкции депрес-
сивной квартальной застройки, 
позволяющих заметно повысить 
плотностные характеристики, раз-
нообразить повседневную заня-
тость населения и усилить туристи-
ческую привлекательность города. 

Предстоит проведение ряда 
специальных сессий и  семина-
ров, с целью проработки каждого 
направления создаваемой кон-
цепции развития исторического 
поселения по модели казанской 
Концепции. А так как  истополь 
и  Елабуга являются историче-
скими поселениями федерального 
значения, потребуется согласова-

4 Балтусова О.А., Дембич А.А., Муталлапова Г.А. Трансформация управленческих задач в ходе реализации градостроительного развития территории (на примере 
концепции развития г. Чистополь) // Известия КГАСУ. 2021. 4 (58). С. 90–96. DOI: 10.52409/20731523_2021_4_90.
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ние отдельного списка докумен-
тации с Министерством культуры 
Российской Федерации  предмета 
охраны исторического поселения, 
требования к градостроительным 
регламентам и другие. Остро встал 
и вопрос наличия актуальной топо-
графической съемки городов. Раз-
работка должна быть завершена 
в 2023 году. 

Остальные исторические посе-
ления в Татарстане еще не имеют 
проработанной документации, 
регламентирующей застройку. 
Их краткая характеристика описы-
вает особенности развития террито-
рий и дает представление о необхо-
димости индивидуального подхода 
к каждому поселению. 

сторические поселения 
атарстана 

Свияжск — историческое поселе-
ние регионального значения. Нахо-
дится в Зеленодольском районе 
Республики Татарстан, в  0 кило-

метрах от  Казани. Интересно 
своим расположением на острове 
в месте слияния рек Свияга и Волга 
и тем, что сохранило вид старин-

 Рис. 3, 4, 5. Исторические поселения Татарстана в границах (материалы фестиваля «Архитектурное 
наследие» 2020 года, стенд Татарстана, куратор экспозиции О.А. Балтусова)

Рис. 6. Остров-град Свияжск (материалы фестиваля «Архитектурное наследие» 2020 года, стенд 
Татарстана, куратор экспозиции О.А. Балтусова) 

БИЛЯРСК
историческое поселение 
регионального значения

ЛАИШЕВО
историческое поселение 
регионального значения

ТЕТЮШИ
историческое поселение 
регионального значения

БОЛГАР
историческое поселение 
регионального значения

МАМАДЫШ
историческое поселение 
регионального значения

ЕЛАБУГА
историческое поселение 
регионального значения

БУГУЛЬМА
историческое поселение 
регионального значения

МЕНДЕЛЕЕВСК 
историческое поселение 
регионального значения

ЧИСТОПОЛЬ
историческое поселение 
регионального значения

БУИНСК
историческое поселение 
регионального значения

МЕНЗЕЛИНСК
историческое поселение 
регионального значения

ного уездного города с многочис-
ленными памятниками древне-
русской архитектуры. В 2009 году 
в селе открылся Государственный 
историко-архитектурный и  худо-
жественный музей-заповедник 
«Остров-град Свияжск». Успенский 
собор и монастырь острова-града 
Свияжск включены в список Все-
мирного культурного и природного 
наследия НЕСКО. Планировка 
Свияжска  — это  радиально-цен-
трическая система улиц I века, 
претерпевшая некоторые изме-
нения в  процессе ее  урегулиро-
вания в начале I  века. В плани-
ровке выделяются ансамбли двух 
монастырей, закрепившие начало 
и конец двух геометрических осей 
острова. Живописно-прямолиней-
ная сетка улиц членит территорию 
Свияжска на кварталы различной 
конфигурации, значительно отли-
чающиеся по величине  крупные 
в бывшей крепостной части и мел-
кие в  бывшем посаде. Внутри-
квартальная нарезка территории 
на домовладения — планировоч-
ный элемент середины I века. 
Современная плотность застройки 
Свияжска чрезвычайно низкая. 
Комплекс городской застройки 
Свияжска представляет собой 
высокохудожественный цельный 
архитектурно-градостроительный 

Успенский монастырь Иоанно-Предтеченский монастырь
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ансамбль, сохранивший истори-
чески сформировавшийся силуэт, 
масштаб, образ и гармонию с при-
родным окружением. Его  объ-
емно-пространственная компози-
ция не искажена современными 
постройками. 

Болгар — историческое посе-
ление регионального значения.
Болгар расположен на  левом 
берегу Волги в  140 километрах 
от Казани. На территории города 
находится Болгарское горо-
дище — место, где был располо-
жен древний город Болгар. Бол-
гарский историко-архитектурный 
комплекс является самым север-
ным в мире памятником средне-
векового мусульманского зодче-
ства. Болгарский государственный 
историко-архитектурный заповед-
ник создан в 19 9 году. В 2014 году 
Болгарский историко-археологиче-
ский комплекс был включен в Спи-
сок Всемирного наследия НЕСКО 
на 38-й сессии Комитета Всемир-
ного наследия НЕСКО. Болгар-
ский историко-археологический 
комплекс сохраняет значитель-
ный и многослойный археологиче-
ский потенциал, уходящий в более 
ранние периоды, чем сохранивши-
еся архитектурные свидетельства. 
Самые ранние слои поселений, 

обнаруженные вблизи от  Иеру-
салимского оврага, датируются 
первой половиной  века. Неко-
торые другие места несут на себе 
археологические свидетельства 
заселения между  и  III веками. 
Застройка на территории истори-
ческого поселения вне музея-запо-
ведника не плотная, в основном 
состоит из  массива индивиду-
альных жилых домов и социаль-
ных объектов, часто встречается 
обшивка сайдингом фасадов зда-
ний. 

Мензелинск — историческое
поселение регионального значе-
ния. Расположен в северной части 
Восточного Закамья, в историко-
культурном каркасе Республики 
Татарстан занимает самое север-
ное положение среди историче-
ских поселений. Ценность среды 
исторического поселения Мензе-
линск характеризует аутентичная 
пространственно-планировочная 
структура поселения. Застройка 
характеризуется разнообразием сти-
листических направлений в архи-
тектуре. Деревянная застройка 
довольно однотипная, фронто-
ном на улицу со скатной кровлей 
или вальмовой, встречаются отдель-
ные здания с  мезонином. Облик 
большой части домов испорчен сай-

дингом, многие выявленные объ-
екты культурного наследия потеряли 
первоначальный облик.

Мамадыш — историческое
поселение регионального значе-
ния. Располагается на севере цен-
тральной части Республики Татар-
стан, в  правобережье рек  Кама 
и  Вятка. В  центральной части 
города сохранилась планировка, 
представляющая собой систему 
прямоугольных кварталов. Осо-
бое внимание при установлении 
границ исторического поселения, 
обладающего историко-культурным 
потенциалом, уделено выявлению 
исторически ценных градоформи-
рующих объектов. Планировочная 
структура исторического центра 
сохранила следы дорегулярного 
плана II века и  планировоч-
ную структуру регулярного плана 
179 года, а также планировку ген-
планов 1809-го и 1894 годов, преем-
ственно развивавшую основу, зало-
женную в  III веке. Регулярный 
план построен на принципе вне-
осевой ориентации улиц на высот-
ные акценты, сохранился в преде-
лах города 1894 года.

Тетюши — историческое посе-
ление регионального значения.
Город расположен на высоком пра-
вом берегу Волги, в 1 0 километрах 
от Казани и 90 километрах от Улья-
новска. Тетюши  — исторический 
памятник возникновения новой 
системы расселения в Поволжье 
типа приречных городов с перепра-
вой. Застройка исторического цен-
тра Тетюшей представляет собой 
цельный архитектурно-градострои-
тельный комплекс. Тетюши — памят-
ник русской и татарской культуры, 
духовные и материальные состав-
ляющие которого наиболее полно 
раскрывают многообразие и баланс 
культур и конфессий на террито-
рии Татарстана. В городе Тетюши 
на госохране состоит 30 объектов 
культурного наследия, всего 17 (21) 
выявленных объектов культурного 
наследия.

Менделеевск — историческое
поселение регионального значе-
ния. Типы квартальной застройки 
исторического поселения Менде-
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Рис. 7. Фрагмент разработки Концепции устойчивого развития ИП Казань (материалы фестиваля 
«Архитектурное наследие» 2020 года, стенд Татарстана, куратор экспозиции О.А. Балтусова) 

леевск  комбинированная система 
межевания домовладений — по крас-
ной линии двухсторонняя с перпен-
дикулярной застройкой по главной 
улице зданиями. Определение гра-
ниц исторического поселения Мен-
делеевск осложняется его истори-
чески сложившейся планировочной 
структурой, состоящей из трех раз-
новременно возникших поселений. 
Менделеевск располагается на водо-
разделе рек Кама и Тойма. С при-
стани Тихие Горы открывается впе-
чатляющая панорама реки Камы 
и поселка енино (Камашево), кра-
сивое извилистое русло Тоймы обла-
дает живописными берегами, излю-
бленным местом отдыха горожан. 
Рядом с современным городом рас-
полагаются памятники археологии — 
«Тихогорское I поселение» и «Тихо-
горское II поселение».

Буинск — историческое посе-
ление регионального значе-
ния. Буинск расположен на левом 
берегу реки Карлы, чуть выше места 
впадения в Свиягу. В территорию 
исторического поселения Буинск 
включена застройка дорегуляр-
ного периода и регулярного плана 
1783 года, учтены также результаты 
анализа композиционно-видовых 
связей (панорам). Объекты культур-
ного наследия на территории города 
сохранены, однако частично поте-
ряли первоначальный облик из-за 
обшивки сайдингом и замены запол-
нения оконных проемов пластико-
выми окнами. Особое внимание 
в предмете охраны уделяется объ-
емно-пространственной структуре 
территории исторического поселе-
ния, традиционному характерному 
модулю улиц, соотнесению рядо-
вой застройки с ансамблем улицы. 

Бугульма — историческое посе-
ление регионального значения.
Город расположен в Приволжском 
федеральном округе, на юго-вос-
токе Татарстана. Бугульма воз-
никла на рубеже 1741–174 годов, 
на месте уже существующей татар-
ской деревни. На ее месте возникла 
слобода, заселенная пахотными 
солдатами, крестьянами и ссыль-
ными. Сегодня входит в  состав 

жно-Татарстанской полицен-

трической агломерации, промыш-
ленным, культурным и  научным 
центром республики, входящим 
в территориально-производствен-
ный комплекс го-Восточной эко-
номической зоны. Состояние исто-
рической среды в городе на сегодня 
требует особой проработки пред-
мета охраны в части градострои-
тельного развития и природного 
ландшафта.

Билярск — историческое посе-
ление регионального значения.
По классификации исторических 
поселений России Билярское горо-
дище относится к  древнейшим 
поселениям, до 1 00 года. Город 
расположен в северной части Вос-
точного Закамья, на территории 
Алексеевского муниципального 
района. Историко-генетический 
анализ и комплексные исследо-
вания с  использованием есте-
ственно-научных методов пока-
зали, что историческое поселение 
Билярск — это непрерывно суще-
ствовавшая историческая моноцен-
трическая агломерация (сформиро-
вавшаяся вокруг одного крупного 
города-ядра), которая включает 
в себя около 100 памятников архе-
ологии, от эпохи бронзы до позд-
него Средневековья. Регулярный 
план построен на принципе внеосе-
вой ориентации улиц на высотные 
акценты (на сегодня уже утрачен-
ные). Регулярная планировочная 

структура сохранилась в  преде-
лах города, исторические границы 
поселения Билярск предполагается 
установить в пределах границ села 
1878 года.

Лаишево — историческое посе-
ление регионального значения.
Город аишево расположен в Пред-
камье, на правом берегу реки Кама 
(Куйбышевское водохранилище). 
История аишевского острога 
как  русского поселения начи-
нается с весны 1 7 года, когда 
была построена русская крепость 
(хотя по некоторым источникам 
известно, что древний аеш суще-
ствовал еще в период Казанского 
ханства, что частично подтвержда-
ется и археологическими материа-
лами). Как историческое поселение 
город аишево представляет собой 
уникальный образец гармоничного 
единства доминирующего архитек-
турно-градостроительного ансам-
бля с природным окружением, обра-
зец исторического взаимодействия 
общества и природы. 

Чистополь — историческое
поселение федерального зна-
чения. истополь расположен 
на Каме — крупной реке и основном 
транспортном пути, в зоне плодо-
родных почв, рядом со старейшей 
«ногайской» дорогой. истополь 
стал важнейшим центром хлебной 
торговли в  Казанской губернии 
и превратился в самый крупный 
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уездный город, наиболее разви-
тый в том числе в планировочном 
отношении, целые районы которого 
имели исключительно добротную 
застройку. Степень сохранности 
объемно-пространственной струк-
туры города достаточно высо-
кая — памятники истории и куль-
туры и исторически ценные здания 
и сооружения, характерные для дан-
ной территории, образуют основу 
квартальной застройки, составляя 
более 0  застройки исторических 
кварталов территории, и располо-
жены на территории истополь-
ского музея-заповедника. 

Елабуга — историческое посе-
ление федерального значе-
ния. Исторически сложившаяся 
застройка города с сохранивши-
мися доминантами церквей, с при-
легающим разнообразным куль-
турным и природным ландшафтом 
и уникальными пейзажами форми-
рует целостный ансамбль высокой 
культурно-исторической и  архи-
тектурно-ландшафтной ценности. 
В основном застройка старой части 
города состоит из памятников архи-
тектуры, истории, а также кварталов 
характерной средовой застройки. 
Исторические ландшафты скон-
центрированы на  территории 
исторической части в разрабаты-
ваемых границах исторического 

поселения на территории Елабуж-
ского музея-заповедника. В исто-
рическом центре сохранилось един-
ственное в республике надземное 
сооружение домонгольского пери-
ода — башня городища, средневе-
ковая планировка улиц, остатки 
застройки III века, частично 
застройка I   века, застройка 
конца I  — начала  века.

 подходах, методиках 
и нормативном ре лировании 
Имеет значение, что на протяжении 
последнего десятилетия в Татар-
стане действует специальная пра-
вительственная комиссия по вопро-
сам градостроительного развития 
исторических поселений. За годы 
рассмотрения проектов нового 
строительства у членов комиссии 
сложилось устойчивое представ-
ление о том, что все здания, стро-
ящиеся на территории историче-
ского поселения, должны быть 
выполнены в историческом стиле, 
и именно этого пытаются достичь 
проектировщики. Между тем в миро-
вой практике существует как мини-
мум несколько принципиально 
разных вариантов архитектурно-
художественного сочетания новой 
застройки с историческим окруже-
нием. Строительство зданий, повто-
ряющих исторические фасады про-

шедших эпох, только один из них. 
С точки зрения реставрационных 
принципов данный подход (если 
только это не воссоздание реаль-
ного исторического здания) не особо 
приветствуется, поскольку создает 
путаницу и дезориентацию в вос-
приятии достоверных историче-
ских зданий. Кроме того, строитель-
ство зданий в историческом стиле 
является технологически сложной 
и затратной задачей, требующей 
использования соответствующих 
технологий и традиционных строи-
тельных приемов, малоизвестных 
среди современных застройщи-
ков. Это  приводит к  поверхност-
ному использованию классических 
элементов фасада и непрофессио-
нальному копированию историче-
ской застройки, усугубляющемуся 
использованием дешевых нена-
туральных материалов (лепнина 
из пластика). 

тобы избежать вышеперечис-
ленных негативных тенденций, 
казанскими разработчиками Кон-
цепции предложены принципи-
ально разные подходы в архитек-
турно-художественной организации 
фасадов на территории историче-
ского поселения. Во-первых, в каж-
дом поселении актуально проекти-
рование «фасадов в историческом 
стиле», осуществлять которое 
рекомендуется по традиционным 
технологиям с  использованием 
натуральных материалов, с при-
влечением компетентных специ-
алистов. Это подход, основанный 
на философии реставрации и вос-
создания утраченных зданий, пред-
ложен по модели исторического 
центра Варшавы, где  были тща-
тельно воссозданы все разрушен-
ные после Второй мировой войны 
здания, включая конструктивную 
основу и материалы, именно по той 
технологии, в которой были постро-
ены до войны. А во-вторых, в ста-
рых городах предлагается приме-
нять проектирование, основанное 
на так называемом «контекстном» 
подходе, когда новая застройка 
не имитирует старую в буквальном 
смысле, но как бы перенимает глав-
ные ее черты. При этом новое стро-
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ение может выглядеть абсолютно 
современно, например, иметь пло-
скую кровлю и витражи, и быть 
построено с применением совре-
менных материалов и технологий. 
Такой подход с точки зрения реше-
ния творческой задачи является 
более сложным, но и более инте-
ресным, потому что поиск вариан-
тов современной интерпретации 
сложившихся архитектурных тра-
диций практически не ограничен. 
В культивировании данного подхода 
очень важно создание предельно 
четкого и  ясного перечня этих 
черт и вместе с тем обеспечение 
творческой свободы и авторского 
права в их интерпретации. Данный 
подход используется в практике 
сохранения наследия в Германии, 
например, в Гамбурге и Берлине, 
где на месте практически полно-
стью разрушенных кварталов воз-
водятся дома с современной и даже 
ультрасовременной архитектурой, 
но с сохранением базовых принци-
пов организации городской среды, 
составляющих градостроительную 
суть данной территории. К таким 
принципам в первую очередь отно-
сится рисунок домовладений (прин-
ципы нарезки квартальных терри-
торий на участки собственности, 
пропорции и габариты участков) 
и вытекающий из него объемно-
пространственный тип застройки 
(не только габариты строения, 
но и принципы взаиморасположе-
ния зданий на соседних участках). 

Общим характерным принци-
пом формирования силуэта исто-
рического города всегда являлось 
четкое разграничение рядовой 
малоэтажной застройки и возвы-
шающихся на ее фоне вертикаль-
ных доминант (минаретов и коло-
колен). В формировании политики 
этажности для прилегающих к ядру 
центра территорий предлагается 
использовать тот  же принцип, 
но с учетом возросшего масштаба 
современного строительства. 

Принимая во  внимание осо-
бенности каждого исторического 
поселения, автору представляется 
необходимым начать разработку 
как подходов, так и регулирующих 

документов для них одновременно, 
создав для этого специальный центр 
компетенций в одном из существую-
щих институтов региона. К примеру, 
в Казани в 2021 году на основе пред-
ложений разработчиков Концепции 
устойчивого развития ИП Казани 
был  создан Институт развития 
города при городском Управлении 
архитектуры и градостроительства, 
в который вошли как муниципальные 
служащие, так и эксперты, участво-
вавшие в разработке. Предложение 
по созданию центра компетенций 
основано на ряде факторов, таких 
как  отсутствие четко определенной 
на федеральном уровне системы 
управления развитием историче-
ских территорий в условиях градо-
строительной реконструкции, низкий 
уровень эффективности управления 
органов местного самоуправления, 
отсутствие в составе муниципаль-
ных органов необходимых квалифи-
цированных специалистов и их недо-
статочный управленческий статус. 

Кроме того, имеет огромное зна-
чение восприятие населением осо-
бых требований к использованию 
и содержанию зданий и земельных 
участков в исторических поселе-
ниях. У населения возникает мно-
жество вопросов, связанных с тем, 
что они вправе делать со своими 
зданиями и территорией участков, 
а  что нет. Неправильное содер-
жание и реконструкция, самодея-
тельная перестройка часто приво-
дят к частичной или полной утрате 
зданием его историко-культурной 
ценности, а историческим поселе-
нием — своей красоты. В качестве 
основных причин во многих кон-
цепциях приводится недостаточное 
финансирование, незаинтересован-
ность инвесторов в развитии исто-
рических поселений, несовершен-
ство систем градостроительного 
регулирования по условиям охраны 
объектов культурного наследия 
и недостаточный уровень коорди-
нации заинтересованных ведомств, 
что отмечается исследователями 
смежных разработок5. 

По результатам проведенного 
анализа состояния и регулирова-
ния городской среды в историче-

ских поселениях Татарстана пред-
лагается внесение ряда изменений 
в нормативные регулирующие доку-
менты, которые касаются статуса 
ценной городской застройки (отра-
жение в кадастре недвижимости) 
и методических указаний по обра-
щению с ней. Так, предлагается вне-
сение изменений в ФЗ-190 «Градо-
строительный кодекс Российской 
Федерации»  в статью 2 «Основные 
понятия, используемые в настоя-
щем Федеральном законе» предлага-
ется определение «Исторически цен-
ные градоформирующие объекты 
с видом градостроительной деятель-
ности — ремонт с частичной рекон-
струкцией». В Федеральный закон 

 18 -ФЗ «О фонде содействия 
реформированию ЖКХ», в статью 
2 «Основные понятия, используемые 
в настоящем Федеральном законе» 
предлагается включить определе-
ние «Исторически ценные градо-
формирующие объекты». На уровне 
региона и муниципалитетов пред-
ставляется необходимым введение 
в оборот методичек и руководств  
«Правила содержания и ремонта 
фасадов исторически ценных гра-
доформирующих объектов, состав-
ляющих предмет охраны истори-
ческого поселения», «Руководство 
для домовладельцев, собственников 
и пользователей объектов недви-
жимости и архитекторов», «Альбом 
типовых архитектурных проектов 
индивидуальных жилых домов тра-
диционной застройки, оград, ворот, 
а также проектов временных соору-
жений», и т.п. 

Коллегами — разработчиками 
регулирующих документов в дру-
гих регионах на тематических кон-
ференциях в последние годы отме-
чалась необходимость положения 
«О порядке выявления, фиксации 
и обеспечения сохранности исто-
рически ценных градоформирую-
щих объектов». Предложения были 
направлены разработчиками казан-
ской Концепции в Министерство 
культуры РФ. В предложениях осо-
бенно подчеркивается важность 
участия экспертных и гражданских 
сообществ в  принятии решений, 
затрагивающих их интересы. 
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ИЛЬ Р М И : 
«ПОТРЕБИТЕЛИ УСТАЛИ ОТ ПРИМИТИВНЫ  
РЕШЕНИ  ЖДЕМ ИНТЕРЕСНЫ  ПРОЕКТОВ 
ОТ ЗАСТРО ИКОВ»

 — Ильсур Раисович, недавно 
принятая Концепция устойчивого 
развития территории историче-
ского поселения Казани стала 
важным документом, регулиру-
ющим строительство в центре 
города. Как вы оцениваете его 
действие? 
— Решение о разработке — это 
судьбоносное решение для Казани 
с точки зрения сохранения истори-
ческого наследия. 

Наш город одним из первых в Рос-
сии взял на себя нелегкий труд 
выстроить работу по сохранению 
исторического центра и объектов 
исторического наследия в условиях 
несовершенного законодательства, 
отсутствия подготовленных кадров, 
непонимания со стороны собствен-
ников. Когда при поддержке руко-
водства республики и таких обще-
ственных деятелей, как Олеся 
Балтусова, нам удалось остановить 
уничтожение старой Казани, встал 
вопрос баланса сохранения куль-
турного наследия и современного 
развития, сделать центр простран-
ством возможностей, а не запретов. 

Работа над Концепцией устойчи-
вого развития территории истори-
ческого поселения Казани велась 
по поручению Раиса Татарстана 
Рустама Минниханова. На старте 
была сформирована рабочая группа, 
которую я возглавил как председа-
тель, в нее вошли помощник Раиса 
Олеся Балтусова, архитекторы Олег 
Маклаков, Анна Новикова, другие 
специалисты. Мы привлекли экспер-
тов в области градостроительства, 
урбанистики, архитектуры, охраны 
культурного наследия. Пригласили 
не только чиновников, но и неза-
висимых специалистов — и наших 
казанских, татарстанских, и коллег 
из Москвы. 

За два года рабочей группой 
выявлены пустующие земельные 
участки, подготовлены предложе-
ния по их комплексному развитию. 
Определен характер использования 
застроенных территорий, возмож-
ности развития зеленого каркаса 
и транспортной системы в центре 
города в соответствии с материа-

В интервью журналу 
«Стройэкспертиза» мэр 
Казани рассказывает 
о двадцатилетнем пути 
столицы Татарстана к ста-
тусу одного из наиболее 
динамично развивающих-
ся городов страны. 
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лами утвержденного Генерального 
плана Казани. Проведено множе-
ство встреч с крупными застройщи-
ками и собственниками земельных 
участков в границах исторического 
поселения. 

Ведь Концепция призвана «поже-
нить» интересы муниципалитета, 
инвесторов, застройщиков и соб-
ственно всех горожан, как наслед-
ников предыдущих поколений казан-
цев. Сегодня это градостроительная 
конституция, свод правил, обеспе-
чивающих как сохранение истори-
ческого облика центра Казани, так 
и возможности его развития с уче-
том множества составляющих. 

— Знаю, что эта тема с застрой-
щиками обсуждалась и на фо-
руме «Модель идентичности 
города».
— Да, за несколько месяцев до пред-
ставления итоговой концепции мы 
провели такой форум. Очень важно 
обсудить широким кругом экспертов 
методологию изучения идентично-
сти, память места, выявление нема-
териального наследия. 

асть положений концепции 
также отработана на заседаниях Гра-
достроительного совета при главном 
архитекторе Казани. В ходе обсуж-
дений мы выявили территории, где 
необходимо комплексное освоение, 
и определили участки, на которые 
будут разработаны типовые про-
екты индивидуального жилищного 

строительства в зависимости от сло-
жившейся типологии зданий в кон-
кретном месте. Это сделано с целью 
повышения качества архитектуры 
в частном секторе и упрощения про-
цедуры согласований для жителей.

Совместно с рабочей группой 
мы создали концепцию, которая 
учитывает реальные возможно-
сти Казани, а также содержит пред-
ложения по усовершенствованию 
действующих на территории города 
документов. Территорию историче-
ского поселения Казани — а в нее 
входит не только исторический 
центр, но и Старо-Татарская, годная 
и Адмиралтейская слободы, Забула-
чье, — разделили на четыре зоны. 
Они отличаются друг от друга пара-
метрами застройки. Для различ-
ных территорий они указаны вплоть 
до параметров фасадов, элементов 

оформления, высоты этажей, отсту-
пов от красной линии. Для ИЖС мы 
подготовили каталог с типовыми 
проектами. Словом, создали универ-
сальный рабочий инструмент для 
властей, жителей и застройщиков. 

— Тема идентичности так важна, 
когда мы говорим об экономике 
строительства? Все-таки тут 
на первый план выходят более 
прагматичные суждения. 
— Это важная составляющая раз-
вития отношений с застройщиками, 
архитекторами, инвесторами.

Во-первых, понятие идентич-
ности не исчерпывается суммой 
дорог, домов, парков и памятников. 
Огромную роль в создании среды, 
атмосферы города играют исто-
рия, культурные ценности и сами 
люди. Индивидуальность Казани 
неразрывно связана с синергией 
и взаимным влиянием татарского 
и русского начала, ислама и право-
славия, Востока и Запада. И у нас 
сложилась практика диалога с жите-
лями при обсуждении того, каким 
после реконструкции быть двору 
или парку. 

Во-вторых, развитие креативно-
сти в человеке во многом зависит 
от качества среды. Именно на среду, 
на облик города ориентируется 
молодой специалист, выбирая, где 
жить, создавать семью, растить 
детей. Приверженность духу места 
делает людей настоящими патрио-
тами, фанатами городов. Это важ-
ный фактор конкурентоспособно-
сти территории. 

РАБОТА НАД КОНЦЕПЦИЕЙ УСТОЙЧИВОГО РАЗ-
ВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ ИСТОРИЧЕСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ 
КАЗАНИ ВЕЛАСЬ ПО ПОРУЧЕНИЮ РАИСА ТА-
ТАРСТАНА РУСТАМА МИННИХАНОВА. НА СТАРТЕ 
БЫЛА СФОРМИРОВАНА РАБОЧАЯ ГРУППА, КО-
ТОРУЮ Я ВОЗГЛАВИЛ КАК ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, В НЕЕ 
ВОШЛИ ПОМОЩНИК РАИСА ОЛЕСЯ БАЛТУСОВА, 
АРХИТЕКТОРЫ ОЛЕГ МАКЛАКОВ, АННА НОВИКО-
ВА, ДРУГИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ. 

РАБОТА НАД КОНЦЕПЦИЕЙ УСТОЙЧИВОГО РАЗ-
ВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ ИСТОРИЧЕСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ ВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ ИСТОРИЧЕСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ 
КАЗАНИ ВЕЛАСЬ ПО ПОРУЧЕНИЮ РАИСА ТА-
ТАРСТАНА РУСТАМА МИННИХАНОВА. НА СТАРТЕ 
БЫЛА СФОРМИРОВАНА РАБОЧАЯ ГРУППА, КО-

РАБОТА НАД КОНЦЕПЦИЕЙ УСТОЙЧИВОГО РАЗ-
ВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ ИСТОРИЧЕСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ 
КАЗАНИ ВЕЛАСЬ ПО ПОРУЧЕНИЮ РАИСА ТА-
ТАРСТАНА РУСТАМА МИННИХАНОВА. НА СТАРТЕ 
БЫЛА СФОРМИРОВАНА РАБОЧАЯ ГРУППА, КО-БЫЛА СФОРМИРОВАНА РАБОЧАЯ ГРУППА, КО-
ТОРУЮ Я ВОЗГЛАВИЛ КАК ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, В НЕЕ 
ВОШЛИ ПОМОЩНИК РАИСА ОЛЕСЯ БАЛТУСОВА, 
АРХИТЕКТОРЫ ОЛЕГ МАКЛАКОВ, АННА НОВИКО-
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В-третьих, сохранение индиви-
дуальности города имеет значение 
не только для местных жителей, 
но и для туристов, которых привле-
кают новые впечатления, особая 
уникальная атмосфера. А это расту-
щая отрасль экономики. Напомню, 
что в прошлом году Казань посетили 
три с половиной миллиона туристов, 
и мы ставим перед собой задачу 
увеличить туристический трафик 
до пяти миллионов. 

Но для того чтобы управлять 
нематериальным наследием, нужно 
иметь четкие рамки принятия реше-
ний, подробные руководства и регла-
менты.

Конечно, мы здесь отчасти идем 
по уже протоптанной тропинке. 
В сфере управления устойчивым 
развитием территории не обойтись 
без генеральных планов, проек-
тов планировок, концепций, в том 
числе исторических поселений. 
Заметным шагом вперед стал при-
нятый в Татарстане закон  0-ЗРТ 
«Об объектах культурного наследия 
в Республике Татарстан», а теперь 
и данная Концепция.

— Создание Института развития 
города стало продолжением этой 
работы над Концепцией? Какую 
роль вы отводите институту?
— Его задача — взять на себя стра-
тегически важные проекты, кото-
рые комплексно улучшают город-
скую среду. 

Казань имеет репутацию одного 
из наиболее динамично развива-

ющихся городов страны, но путь 
к этому статусу был непростым. 

Мы преодолели строительный 
хаос начала 2000-х, когда точечная 
застройка была обычным делом. Мы 
убедили застройщиков, что жилой 
комплекс нельзя проектировать без 
социальной инфраструктуры и доста-
точного количества парковочных 
мест, что проект планировки всегда 
представляется до застройки. Про-
вели благоустройство и озеленение 
городской среды и перестали мыс-
лить точечными решениями, отдав 
предпочтение комплексному разви-
тию территорий.

Мы обновили все ключевые гра-
достроительные документы. При-
няли новый генплан, местные 

нормативы градостроительного 
проектирования, правила застройки 
и землепользования. Так мы пришли 
к новому пониманию роли страте-
гического планирования в градо-
строительстве и качестве город-
ской среды. И созрели для создания 
на базе несколько устаревшего Каз-
гражданпроекта Института развития 
города. Сейчас он разрабатывает 
проекты реновации промышлен-
ных зон, территорий рынков, ката-
логи типовых проектов, методиче-
ские документы для застройщиков 
и подрядчиков. Конечно же, проек-
тирует и сами объекты. Работает над 
развитием транспортно-пешеход-
ного каркаса, зеленого каркаса. Все 
это, безусловно, поможет нам выйти 
на следующий уровень в развитии. 

— Еще один проект института — 
это ежегодный форум «Каза-
ныш». Какова его концепция? 
— В переводе с татарского «Каза-
ныш» — это «Достижение». Плюс 
в него удачно вмонтировано имя 
нашей любимой Казани. Сегодня 
у нас созрел запрос именно на такую 
архитектуру — архитектуру достиже-
ний. Архитектуру, которая, помимо 
прикладной функции, впитает в себя 
важные смыслы, яркие концепты, 
созвучность и сегодняшнему дню, 
и гению места с его тысячелетней 
историей.

КОНЕЧНО, МЫ ЗДЕСЬ ОТЧАСТИ ИДЕМ ПО УЖЕ 
ПРОТОПТАННОЙ ТРОПИНКЕ. В СФЕРЕ УПРАВ-
ЛЕНИЯ УСТОЙЧИВЫМ РАЗВИТИЕМ ТЕРРИТОРИИ 
НЕ ОБОЙТИСЬ БЕЗ ГЕНЕРАЛЬНЫХ ПЛАНОВ, 
ПРОЕКТОВ ПЛАНИРОВОК, КОНЦЕПЦИЙ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ИСТОРИЧЕСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ. ЗАМЕТНЫМ 
ШАГОМ ВПЕРЕД СТАЛ ПРИНЯТЫЙ В ТАТАРСТАНЕ 
ЗАКОН № 60-ЗРТ «ОБ ОБЪЕКТАХ КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН», А ТЕПЕРЬ 
И ДАННАЯ КОНЦЕПЦИЯ.

КОНЕЧНО, МЫ ЗДЕСЬ ОТЧАСТИ ИДЕМ ПО УЖЕ 
ПРОТОПТАННОЙ ТРОПИНКЕ. В СФЕРЕ УПРАВ-ПРОТОПТАННОЙ ТРОПИНКЕ. В СФЕРЕ УПРАВ-
ЛЕНИЯ УСТОЙЧИВЫМ РАЗВИТИЕМ ТЕРРИТОРИИ 
НЕ ОБОЙТИСЬ БЕЗ ГЕНЕРАЛЬНЫХ ПЛАНОВ, 
ПРОЕКТОВ ПЛАНИРОВОК, КОНЦЕПЦИЙ, В ТОМ 

КОНЕЧНО, МЫ ЗДЕСЬ ОТЧАСТИ ИДЕМ ПО УЖЕ 
ПРОТОПТАННОЙ ТРОПИНКЕ. В СФЕРЕ УПРАВ-
ЛЕНИЯ УСТОЙЧИВЫМ РАЗВИТИЕМ ТЕРРИТОРИИ 
НЕ ОБОЙТИСЬ БЕЗ ГЕНЕРАЛЬНЫХ ПЛАНОВ, 
ПРОЕКТОВ ПЛАНИРОВОК, КОНЦЕПЦИЙ, В ТОМ ПРОЕКТОВ ПЛАНИРОВОК, КОНЦЕПЦИЙ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ИСТОРИЧЕСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ. ЗАМЕТНЫМ 
ШАГОМ ВПЕРЕД СТАЛ ПРИНЯТЫЙ В ТАТАРСТАНЕ 
ЗАКОН № 60-ЗРТ «ОБ ОБЪЕКТАХ КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ В РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН», А ТЕПЕРЬ 
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Сейчас в городе сформирована 
абсолютно прозрачная политика 
взаимоотношений с инвесторами, 
девелоперами и застройщиками. Мы 
ранжируем их только по честности 
строительных намерений и понима-
нию интересов города и общества. 
У нас, почти как по енину, созрела 
«революционная ситуация» в градо-
строительстве  почва подготовлена, 
потребители устали от примитивных 
решений, верхи обеими руками «за». 
Осталось подтолкнуть к более инте-
ресным решениям застройщиков. 
Форум для этого и предназначен. 

Инвесторы видят эту открытость, 
прозрачность и готовы реализовы-
вать у нас свои инвестиционные про-
екты. Они соглашаются с нашими 
условиями, правилами игры. Так, 
с инвесторами   достигнуто 
соглашение о том, чтобы вынести 
на открытый международный конкурс 
проектирование концепции важней-
шей для города территории на пра-
вом берегу Казанки, на месте раз-
влекательного комплекса «Ривьера». 
Для   это дополнительные 
затраты, но компания согласилась 
с нашими доводами. 

— Под вашими условиями что вы 
подразумеваете?
— Территория, которую взялся разви-
вать  , граничит с будущими 
парками, которые войдут в единую 
цепь из 12 парков в рамках Страте-
гии развития Казанки. Нам важно 

создание здесь непрерывной и обще-
доступной набережной, а не много-
функциональной застройки. 

— Вообще, международные 
конкурсы стали в Казани про-
водиться довольно часто. Это 
целенаправленный шаг?
— Да, мы считаем международные 
конкурсы эффективным инструмен-
том развития города. Этот подход 
стал важной частью нашей градо-
строительной политики. Мы полу-
чаем очень ценный для нас срез идей 
и креативных концепций. Каждый 
такой конкурс помогает подняться 
в наших представлениях и мечтах 
о нашем городе на еще более высо-
кий уровень и совершенствует гра-
достроительную оптику. На конкурс 
от   на концепцию правого 
берега Казанки поступило 188 за явок. 
Огромный интерес  Заявки предста-
вили 24 страны Европы, Азии, жной 
и Северной Америки. В итоге мы 
получили 0 конкурсных проектов, 
24 из них разработаны иностранными 
архитектурными бюро, еще два про-
екта — смешанными российско-зару-
бежными командами. 

Казань одним из первых россий-
ских городов не просто налаживает 
связи с лучшими архитекторами мира 
и предлагает им для решения кейсы, 
но и ставит себе в план реализацию 
полученных наработок. ркий при-
мер — набережная озера Нижний 
Кабан, концепцию которой разра-

Я ПРЕДЛАГАЮ ВЗГЛЯ-
НУТЬ ШИРЕ НА ТЕМУ 
И ВЫЙТИ ЗА РАМКИ 
ТОЛЬКО ДЕВЕЛОПМЕН-
ТА. ЭКОНОМИКА СТРО-
ИТЕЛЬСТВА В ИСТО-
РИЧЕСКОМ ЦЕНТРЕ 
НАПРЯМУЮ ЗАВИСИТ 
ОТ ТОГО, НАСКОЛЬКО 
ОН ИНТЕРЕСЕН ГОРО-
ЖАНАМ И ТУРИСТАМ. 

Я ПРЕДЛАГАЮ ВЗГЛЯ-
НУТЬ ШИРЕ НА ТЕМУ НУТЬ ШИРЕ НА ТЕМУ 
И ВЫЙТИ ЗА РАМКИ 
ТОЛЬКО ДЕВЕЛОПМЕН-
ТА. ЭКОНОМИКА СТРО-

Я ПРЕДЛАГАЮ ВЗГЛЯ-
НУТЬ ШИРЕ НА ТЕМУ 
И ВЫЙТИ ЗА РАМКИ 
ТОЛЬКО ДЕВЕЛОПМЕН-

РИЧЕСКОМ ЦЕНТРЕ 
НАПРЯМУЮ ЗАВИСИТ 
ОТ ТОГО, НАСКОЛЬКО 
ОН ИНТЕРЕСЕН ГОРО-
ЖАНАМ И ТУРИСТАМ. 

ботал российско-китайский консор-
циум . Автором пер-
вого ЖК в рамках редевелопмента 
полумертвой промзоны на краси-
вейшем берегу Волги стало одно 
из лучших архитектурных бюро Рос-
сии «Цимайло, яшенко и партнеры». 
В листе ожидания — Адмиралтейская 
слобода, территория Старо-Татар-
ской слободы. Обязательные усло-
вия при этом — сохранение идентич-
ности города, его души, уважения 
к гению места и, безусловно, как в слу-
чае с    и Новой Портовой, 
со здание непрерывной зеленой набе-
режной. 

— Как сохранение различных 
видов идентичности города 
(ландшафта, архитектуры, 
уклада и других) влияет на инве-
стиционную привлекательность 
территории? Какой экономиче-
ский эффект приносит работа 
с исторической территорией?
—  предлагаю взглянуть шире 
на тему и выйти за рамки только деве-
лопмента. Экономика строительства 
в историческом центре напрямую 
зависит от того, насколько он интере-
сен горожанам и туристам. Как мы его 
развиваем, благоустраиваем, в каком 
состоянии содержим. А состояние 
центра напрямую зависит от благо-
устроенности районов, поскольку мы 
отказались от идеи разделять благо-
устройство в центре и на окраинах 
города. Везде необходимо создавать 
комфортные условия. 
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АЛИ  МИ ЛЛИ А: 
« ОРОД  ВЕКА  
ТО А ЛОМЕРАЦИЯ»

— Талия Ильгизовна, каким по-
тенциалом (имиджевым, эконо-
мическим, инвестиционным), 
на ваш взгляд, обладают истори-
ческие центры Татарстана?
— Во многих случаях определя-
ющими для инвестора являются 
культурный, языковой, религиоз-
ный факторы. Богатое историче-
ское наследие нашей республики 
часто играет в этом процессе реша-
ющую роль. Уникальный, по мнению 
многих экспертов, диалог культур 
в Татарстане привлекает в респу-
блику тысячи туристов, а националь-

ная самобытность неизменно оста-
ется его изюминкой. Правительство 
республики очень много делает для 
сохранения колоритного языка, уни-
кальных традиций народов, издревле 
живущих здесь в мире и добросо-
седстве. Среди минаретов Казани 
мусульмане, приезжающие в город, 
ощущают себя комфортно, как дома, 
а это очень важно для инвесторов 
из исламских стран. При этом мно-
гие жители республики ведут вполне 
европейский образ жизни. 

Но пока потенциал исторических 
центров, считаю, не используется 

Руководитель Агентства 
инвестиционного раз-
вития Республики Татар-
стан — о том, чем регион 
привлекает и удерживает 
бизнес, как историческим 
территориям заинтересо-
вать предпринимателей 
и чем им грозит отсут-
ствие перспективного 
мышления. 
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и на десять процентов. Вместе с тем 
именно сейчас образовались сво-
бодные ниши практически во всех 
сферах — от производства продук-
тов питания до отельного бизнеса. 
Рынок меняется стремительно, 
но открывает при этом массу воз-
можностей — как для нас, так и для 
серьезных партнеров нашей респу-
блики.

— Каковы, на ваш взгляд, основ-
ные препятствия для деятельности 
инвесторов в исторических 
центрах? 
— Для каждого инвестора очень 
важна поддержка руководства 
города, республики, неравнодушие 
к его проекту и идеям. При этом 
нужны не просто льготы, а реальные 
гарантии стабильной деятельности 
от государства, содействие в работе 
с различными инстанциями.

Определенные сложности при 
работе с объектами на историче-
ских территориях есть во всех регио-
нах России, во всех странах. Главная 
же — это ограниченность действий, 
которые накладывает местоположе-
ние объекта и его история.

Для инвесторов нет мелочей. 
Они просчитывают все составля-
ющие  транспортную доступность, 
близость к городским магистра-
лям и туристическим достоприме-
чательностям, наличие места для 
паркинга, видовые характеристики, 
плотность окружающей застройки, 
инсоляцию, возможность входа 
в здание не  только с переднего 
фасада, внутренний двор. Все это 
влияет на определение рентабель-
ности инвестиционного проекта. 

Решение вопросов отсутствия 
необходимой пропускной способ-
ности или мощностей инженерной 

инфраструктуры городских сетей — 
газа, горячей воды, электроснабже-
ния — зачастую требует больших 
финансовых вложений и содействия 
городских властей.

Еще одна проблема, возника-
ющая на исторических террито-
риях, — это несовместимость архи-
тектурных решений нового проекта 
со строительными допусками, обя-
зательными при проектировании 
используемых площадей. асто 
инвесторы просят снять некото-
рые ограничения для старых зда-
ний, чтобы со здать выигрышный 
функционал и яркий дизайн нового 
объекта. Интересный пример реше-

ния — со здание гостиницы  
   (реконструкция зда-

ния бывшей амовской больницы). 
Один из потенциальных инвесто-

ров ставил условие строительства 
высотного здания рядом с историче-
ским объектом, считая проект нерен-
табельным при других условиях. 
Но тут пришел другой инвестор, кото-
рый принял правила застройки цен-
тра города и обес печил рентабель-
ность, привнеся отельный бренд. 
В итоге объект не просто сохранил 
свою культурную ценность, но и при-
обрел престижность и доходность 
для владельца. Фактически этот 
проект продолжает активно влиять 
на культурную, социально-эконо-

мическую и туристическую жизнь 
города с момента принятия реше-
ния о его реализации и по сей день.

— Какими характеристиками 
должна обладать историческая 
территория, чтобы инвестор за-
интересовался этой локацией?
— Цифры туристической посещаемо-
сти исторических центров говорят 
сами за себя, и по каждому городу 
нужно рассматривать ситуацию 
комплексно. Где-то для инвестици-
онной привлекательности не хва-
тает инфраструктуры, коммуника-
ций, дорог, где-то просто хорошей 
рекламной кампании. 

Например, в Елабуге (Татарстан) 
огромный потенциал для раскрутки 
исторического наследия, тем более 
что рядом — успешная особая эконо-
мическая зона. Необходимы плани-
рование и поэтапная работа по про-
движению.

Основная проблема власти и биз-
неса в этом направлении сегодня — 
это отсутствие перспективного мыш-
ления. Муниципалитеты не могут 
ответить на вопрос, какие инвест-
проекты им нужны, закрывают 
только «горящие» вопросы по стро-
ительству социальных учреждений. 
Между тем совместно с бизнесом 
мы можем создавать новые точки 
притяжения на тех или иных терри-

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ ОЧЕНЬ МНОГО 
ДЕЛАЕТ ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ КОЛОРИТНОГО ЯЗЫКА, 
УНИКАЛЬНЫХ ТРАДИЦИЙ НАРОДОВ, ИЗДРЕВЛЕ 
ЖИВУЩИХ ЗДЕСЬ В МИРЕ И ДОБРОСОСЕДСТВЕ. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ ОЧЕНЬ МНОГО 
ДЕЛАЕТ ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ КОЛОРИТНОГО ЯЗЫКА, ДЕЛАЕТ ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ КОЛОРИТНОГО ЯЗЫКА, 
УНИКАЛЬНЫХ ТРАДИЦИЙ НАРОДОВ, ИЗДРЕВЛЕ 
ЖИВУЩИХ ЗДЕСЬ В МИРЕ И ДОБРОСОСЕДСТВЕ. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ ОЧЕНЬ МНОГО 
ДЕЛАЕТ ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ КОЛОРИТНОГО ЯЗЫКА, 
УНИКАЛЬНЫХ ТРАДИЦИЙ НАРОДОВ, ИЗДРЕВЛЕ 
ЖИВУЩИХ ЗДЕСЬ В МИРЕ И ДОБРОСОСЕДСТВЕ. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ ОЧЕНЬ МНОГО 
ДЕЛАЕТ ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ КОЛОРИТНОГО ЯЗЫКА, 
УНИКАЛЬНЫХ ТРАДИЦИЙ НАРОДОВ, ИЗДРЕВЛЕ 
ЖИВУЩИХ ЗДЕСЬ В МИРЕ И ДОБРОСОСЕДСТВЕ. 

инамика посе ения м зеев в т рцентрах Респ блики атарстан за  месяцев  ода

Количество туристов, посетивших турцентры (чел.)

Отчетный 
период

Казанский 
Кремль

Великий 
Болгар

Остров-град 
Свияжск Елабуга Чистополь Тетюши

Январь — май 
2023 года 1 471 503 155 981 424 943 190 141 14 751 37 620 
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ториях, нужно только грамотное пла-
нирование с учетом всех показате-
лей развития. Это позволит искать 
инвестора под потребности респу-
блики и уйти от сегодняшней модели 
поиска условий для инвестора. 

Хотелось бы, чтобы частный капи-
тал активно участвовал в этой иници-
ативе. Например, недавно на крыше 
Агентства инвестиционного развития 
совместно с крупнейшими компани-
ями Татарстана мы провели круглый 

стол о социальной ответственности 
корпораций, где активно обсуждали, 
как может бизнес влиять на разви-
тие территорий, что для этого необ-
ходимо учитывать.

— Что подразумевается под 
долгосрочным планированием?
— Прежде всего — понятие агломе-
рации. Сейчас должно быть четкое 
понимание, что вне агломерации 
современный город существовать 
не может. Долгосрочные ориентиры 
развития нашей республики зало-
жены в Стратегии социально-эко-
номического развития Республики 
Татарстан до 2030 года, в которой 
агломерации рассматриваются как 
главные точки роста экономики. 

В Стратегии-2030 выделены три 
основных приоритета  формирова-
ние и накопление человеческого 
капитала  создание комфортного 
пространства для его развития  
со здание общественных институтов, 
при которых человеческий капитал 
востребован экономикой и может 
успешно функционировать.

Для всех городских территорий, 
показавших всплеск экономиче-
ского развития, в свое время было 
проведено грамотное планирова-
ние. Оно, в том числе, подразуме-
вает определение ответственных — 
за  строительство, за экономику, 
за благоустройство и другие сферы. 

При планировании также необхо-
дим координатор работы органов 
власти различного уровня. В Татар-
стане для этой функции был со здан 
Институт пространственного разви-
тия. Он отвечает за то, чтобы усилия 
различных ведомств были направ-
лены на реализацию общей ком-
плексной программы, мастер-плана 
агломерации.

ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ НЕТ МЕЛОЧЕЙ. ОНИ ПРОСЧИ-
ТЫВАЮТ ВСЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ: ТРАНСПОРТНУЮ 
ДОСТУПНОСТЬ, БЛИЗОСТЬ К ГОРОДСКИМ МАГИ-
СТРАЛЯМ И ТУРИСТИЧЕСКИМ ДОСТОПРИМЕЧА-
ТЕЛЬНОСТЯМ, НАЛИЧИЕ МЕСТА ДЛЯ ПАРКИНГА, 
ВИДОВЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ, ПЛОТНОСТЬ ОКРУ-
ЖАЮЩЕЙ ЗАСТРОЙКИ, ИНСОЛЯЦИЮ, ВОЗМОЖ-
НОСТЬ ВХОДА В ЗДАНИЕ НЕ ТОЛЬКО С ПЕРЕДНЕГО 
ФАСАДА, ВНУТРЕННИЙ ДВОР. ВСЕ ЭТО ВЛИЯЕТ 
НА ОПРЕДЕЛЕНИЕ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ ИНВЕСТИЦИ-
ОННОГО ПРОЕКТА.

ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ НЕТ МЕЛОЧЕЙ. ОНИ ПРОСЧИ-
ТЫВАЮТ ВСЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ: ТРАНСПОРТНУЮ ТЫВАЮТ ВСЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ: ТРАНСПОРТНУЮ 
ДОСТУПНОСТЬ, БЛИЗОСТЬ К ГОРОДСКИМ МАГИ-
СТРАЛЯМ И ТУРИСТИЧЕСКИМ ДОСТОПРИМЕЧА-
ТЕЛЬНОСТЯМ, НАЛИЧИЕ МЕСТА ДЛЯ ПАРКИНГА, 

ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ НЕТ МЕЛОЧЕЙ. ОНИ ПРОСЧИ-
ТЫВАЮТ ВСЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ: ТРАНСПОРТНУЮ 
ДОСТУПНОСТЬ, БЛИЗОСТЬ К ГОРОДСКИМ МАГИ-
СТРАЛЯМ И ТУРИСТИЧЕСКИМ ДОСТОПРИМЕЧА-
ТЕЛЬНОСТЯМ, НАЛИЧИЕ МЕСТА ДЛЯ ПАРКИНГА, 

ЖАЮЩЕЙ ЗАСТРОЙКИ, ИНСОЛЯЦИЮ, ВОЗМОЖ-
НОСТЬ ВХОДА В ЗДАНИЕ НЕ ТОЛЬКО С ПЕРЕДНЕГО 
ФАСАДА, ВНУТРЕННИЙ ДВОР. ВСЕ ЭТО ВЛИЯЕТ 
НА ОПРЕДЕЛЕНИЕ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ ИНВЕСТИЦИ-

риоритеты Респ блики атарстан в трате ии

Формирование 
и накопление 
человеческого капитала

Создание комфортного 
пространства для его 
развития

Создание общественных 
институтов, при которых 
человеческий капитал востре-
бован экономикой и может 
успешно функционировать1 2 3

Гостиница Kazan Palace by Tasigo (реконструкция здания бывшей Шамовской больницы) 
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В апреле этого года состоялась 
экспертная сессия по направле-
ниям экономического территори-
ально-транспортного, природного 
и туристического развития Казан-
ской агломерации. Ряд экспертов 
выдвинули предложения по раз-
витию города и прилегающих тер-
риторий. До конца 2023 года пла-
нируется завершить разработку 
мастер-плана Казанской агломе-
рации. Это большая многоэтапная 
работа. И в ней может принять уча-
стие каждый житель, поделившись 
идеями на  сайте казань20 0.рф. 
Также в этом году стартует подго-

товительная работа по аналогич-
ным проектам для Камской и Аль-
метьевской агломераций.

Наша задача — создать в каж-
дой из агломераций возможности 
для самостоятельного развития 
в условиях сохранения их ориги-
нального архитектурного облика. 
Татарстан всегда идет навстречу 
тем, кто понимает специфику исто-
рических объектов и бережно отно-
сится к памятникам архитектуры. 
С каждым инвестором мы готовы 
работать индивидуально, с учетом 
его интересов и стратегических инте-
ресов республики. 

ТАТАРСТАН ВСЕГДА ИДЕТ 
НАВСТРЕЧУ ТЕМ, КТО 
ПОНИМАЕТ СПЕЦИ ФИКУ 
ИСТОРИЧЕСКИХ ОБЪЕК-
ТОВ И БЕРЕЖНО ОТНО-
СИТСЯ К ПАМЯТНИКАМ 
АРХИТЕКТУРЫ. С КАЖ-
ДЫМ ИНВЕСТОРОМ МЫ 
ГОТОВЫ РАБОТАТЬ ИНДИ-
ВИДУАЛЬНО, С УЧЕТОМ 
ЕГО ИНТЕРЕСОВ И СТРА-
ТЕГИЧЕСКИХ ИНТЕРЕСОВ 
РЕСПУБЛИКИ.

ТАТАРСТАН ВСЕГДА ИДЕТ 
НАВСТРЕЧУ ТЕМ, КТО 
ПОНИМАЕТ СПЕЦИ ФИКУ ПОНИМАЕТ СПЕЦИ ФИКУ 
ИСТОРИЧЕСКИХ ОБЪЕК-
ТОВ И БЕРЕЖНО ОТНО-
СИТСЯ К ПАМЯТНИКАМ 

ТАТАРСТАН ВСЕГДА ИДЕТ 
НАВСТРЕЧУ ТЕМ, КТО 
ПОНИМАЕТ СПЕЦИ ФИКУ 
ИСТОРИЧЕСКИХ ОБЪЕК-
ТОВ И БЕРЕЖНО ОТНО-
СИТСЯ К ПАМЯТНИКАМ 

ДЫМ ИНВЕСТОРОМ МЫ 
ГОТОВЫ РАБОТАТЬ ИНДИ-
ВИДУАЛЬНО, С УЧЕТОМ 
ЕГО ИНТЕРЕСОВ И СТРА-
ТЕГИЧЕСКИХ ИНТЕРЕСОВ 

КЛА Р А  КО ОМИКА  А ЛОМ РА ИИ

В РА ИИ О ИАЛЬ О- КО ОМИ КО О РА ВИ И  Р БЛИКИ А АР А  
О 203  О А Р ИО  РА Л  А  КО ОМИ КИ  О  И А ЛОМ РА ИИ:

КА А КА  А ЛОМ РА И  КАМ КА  А ЛОМ РА И  АЛЬМ Ь В КА  А ЛОМ РА И .

КАЗАНСКАЯ
АГЛОМЕРАЦИЯ

КАМСКАЯ
АГЛОМЕРАЦИЯ

АЛЬМЕТЬЕВСКАЯ
АГЛОМЕРАЦИЯ
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ОТ ВЕТ О О ЖИЛ Я 
К КА А КИМ А РИКАМ

Темные провалы незастекленных 
окон, серый кирпичный фасад, 
заросший придомовой участок, 

жутковатые железные ворота — так 
сейчас выглядит здание на ул. Тол-
стого, в самом сердце казанского 
центра, посреди уютного, полного 
жизни микрорайона. Строитель-
ство (по проекту это должна была 
быть детская поликлиника) старто-
вало в 2000-х, но первый собственник 
не успел завершить работы до исте-
чения срока действия разрешитель-
ных документов. Недавно здание при-
обрел другой застройщик, который 
планирует перепроектировать объ-
ект под жилой дом с уютным двором. 

— Строительство в казанском 
центре — это квест. Историческая 

многослойность города достигает 
здесь максимума. Покупая участок 
без предварительного исследова-
ния, ты рискуешь при рытье кот-
лована встретить часть постройки 

I века и будешь вынужден оста-
новить строительство — на время 
или насовсем. Подобных нюансов 
много, — говорит Анастасия Гиза-
това, директор агентства «Счаст-
ливый дом». — Кроме того, девело-
перы, которые заходят в центр, сами 
могут стать историей. Но остаться 
в истории можно в двух ипостасях — 
Геростратом, который известен 
тем, что сжег храм Артемиды, или 
Гауди, сумевшим выразить колорит 
и сложность родной культуры архи-
тектурой своих невероятных зданий 

в Барселоне. Эти перспективы зна-
чительно увеличивают ответствен-
ность и тех, кто принимает решение 
о строительстве, и тех, кто строит. 

ак девелопер  избе ать 
с рпризов
— В 2000-х годах при реализации 
масштабной республиканской про-
граммы переселения из ветхого 
жилья количество жилых объектов 
в центре сильно сократилось. Но мы 
хотим, чтобы центр был населен, 
чтобы он не вымирал с наступле-
нием вечера, — говорит Анастасия 
Латыпова, заместитель началь-
ника Управления архитектуры 
и градостроительства Казани. — 
Позитивный и яркий пример — это 
территория новой жилой застройки 
по ул. Николая Столбова. Сюда 
хочется возвращаться  Мы стре-
мимся к тому, чтобы таких локаций 
становилось больше.

Столица Татарстана трансформирует «боли» жилого 
строительства в историческом центре в эстетическое 
и экономическое наслаждение.
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Анастасия атыпова соглашается 
с тем, что казанский центр — это спе-
цифичная в плане строительства тер-
ритория. В отличие от многих других 
городов, в центре Казани одновре-
менно действует несколько режи-
мов. Во-первых, центр располагается 
на территории исторического посе-
ления, регламенты застройки кото-
рого сейчас находятся в разработке. 
Во-вторых, здесь расположены зоны 
с особыми условиями использова-
ния территории, с режимами охраны 
культурного наследия, где действуют 
определенные ограничения по высот-
ности зданий, требования по архи-
тектуре, по материалам строитель-
ства. В-третьих, здесь действительно 
может быть выявлен археологиче-
ский слой, и нужно соблюдать пра-
вила по проведению раскопов. 

— Муниципалитет активно рабо-
тает над тем, чтобы с учетом всех 
этих факторов центр оставался тер-
риторией, интересной девелоперам 
и бизнесу. Основными нормативными 
документами города являются пра-
вила землепользования и застройки 
и нормативы градостроительного про-
ектирования, — говорит Анастасия 

атыпова. — На их основании выда-
ется разрешение на строительство, 

определяющее функцию будущей 
застройки, архитектурные решения 
и другие параметры проекта. тобы 
компенсировать специфику центра, 
для застройщиков, желающих реали-
зовать свой проект здесь, мы ввели 
определенные преференции. 

Для того чтобы сделать процесс 
разработки, согласования и реализа-
ции проекта понятным, прозрачным 
и еще более эффективным, по зада-
нию Управления архитектуры и градо-
строительства (УАиГ) Казани Институт 
развития города разрабатывает мето-
дические рекомендации для потен-
циальных застройщиков. Вскоре они 
будут опубликованы на сайте мэрии 
города. 

дна ды центр  
все да центр
Спрос на первичное жилье в сердце 
Казани устойчив и стабильно превы-
шает предложение, при том, что стои-
мость квадратного метра начинается 
здесь от 270 тыс. руб. при средней сто-
имости в 120–1 0 тыс. руб. в ново-
стройках в других районах. 

— Как правило, житель улицы 
апова и дальше будет жить на этой 

или соседней улице. Возможно, он 
купит более просторную или более 

современную квартиру или купит еще 
одну своим детям или своим родите-
лям, но он не покинет центр, — говорит 
Руслан Ковалев, директор татарстан-
ской строительной компании «Экоре-
сурс». — У жителя центра есть опреде-
ленные требования к среде, которая 
его окружает, престижу дома, в кото-
ром он живет, возможно — дополни-
тельным сервисам, даже к комью-
нити. Другие локации всем этим 
требованиям одновременно удовлет-
ворить не могут. 

— то получает человек, приобре-
тая жилье в центре  В первую оче-
редь место расположения. Наполне-
ние проекта может варьироваться. 
Новостройки в других районах могут 
быть не хуже по качеству и техниче-
ской оснащенности, там может быть 
больше дворового пространства или 
шире дороги, но не будет такой архи-
тектуры, в том числе современной, как 
на улицах Муштари, Столбова, Улья-
нова- енина и других, — говорит Ана-
стасия Гизатова. 

Казань уже несколько лет идет 
по пути совершенствования проект-
ных и архитектурных решений для 
зданий, которые строятся в центре. 
Каждый проект выносится на град-
совет, в котором состоят главный 

Анастасия Гизатова, 
директор агентства 
«Счастливый дом» 

Анастасия Латыпова, 
заместитель начальника 
Управления архитектуры 

и градостроительства Казани 

Руслан Ковалев, 
директор татарстанской 
строительной компании 

«Экоресурс»

Юрий Хитров,
руководитель 

компании «Архитайл 
Северо-Запад»

Увеличение 
параметров 
застройки 
(не в высоту, 
а вширь)

Нулевые отступы 
от границ земельного 
участка

Льготные нормативы 
по парковкам, 
озеленению, 
социально-бытовым 
площадкам

Возможность 
несколько «выступить» 
на территорию 
общего пользования 
входными группами, 
приямками

ре еренции для застро иков центрально  части азани
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архитектор города и эксперты в сфере 
архитектуры, строительства и исто-
рии. При необходимости рассмотре-
ние проводят межведомственные 
рабочие группы с участием мэра 
города и главы республики. Это 
не только не тормозит, но и подстеги-
вает процесс  в 2022 году состоялось 
рекордное количество заседаний 
градсовета — 2  (в 2021 году — 17), 
на  которых было рассмотрено 
рекордное количество проектов — 
9  (в 2021 году — 1). 

— С кондачка пройти согласование 
действительно не получится. С одной 
стороны, это увеличивает сроки согла-
сования. С другой стороны, объект 
получается выверенным и сбаланси-
рованным. Это здания, у которых оста-
навливаются туристы, чтобы полю-
боваться фасадами и стилевыми 

1. Сбор информации
 Источники и материалы: 

1. Градостроительный план земельного участка
2. Проект планировки территории
3. Местные нормативы градостроительного проектирования
4. Проекты зон охраны

. Приказ Минкульта РТ «Об утверждении границ территории, предмета охраны и требований к градостроительным 
регламентам в границах территории исторического поселения регионального значения г. Казань»

. Историческая справка местности

2. Подготовка эскизного предложения 
Его может выполнить любое лицо, которое имеет членство в СРО, но будет меньше ошибок, если эскиз выполнит или 
примет участие в выполнении будущий проектировщик. Для разработки эскизного предложения нужно изучить постанов-
ление о составе эскизного предложения и административный регламент. Для упрощения задачи архитектора Институт 
развития города разрабатывает графические альбомы с рекомендациями и составом. В ближайшее время они будут 
выложены в общий доступ. 

3. Согласование архитектурно-градостроительного облика (АГО) 
 В центре Казани это:

1. Рассмотрение главного архитектора города. Консультация у главного архитектора, на которой будут представлены 
разработанные концептуальные решения, архивные материалы, аналоги объектов и архитектурной среды, до про-
работки проекта и разработки эскизного предложения сократит возможное количество дальнейших изменений АГО

2. Согласование Комитета по охране объектов культурного наследия Республики Татарстан
3. Презентация проекта на заседании Градсовета города Казани
4. Согласование межведомственной комиссии при главе региона

. Согласование эскизного проекта в УАиГ

4. Разработка рабочего проектирования

5. Получение разрешения на строительство 

ять а ов к спе ном  проектировани  в раницах историческо о поселения 
на примере азани
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решениями. Если ты предлагаешь 
действительно крутой и качествен-
ный проект, он состоится. В нашей 
практике были случаи, когда мы при-
ходили на градсовет несколько раз 
на протяжении нескольких лет, но все 
наши проекты были реализованы, — 
говорит Руслан Ковалев.

По словам девелопера, специфика 
строительства в центре, в том числе 
необходимость менять сети и ком-
муникации, использовать требуемые 
материалы, малую этажность и дру-
гое, повышает стоимость застройки, 
но эти вложения окупаются. Новые 
квартиры быстро исчезают с рынка. 

асадная вол ция
Когда-то водоразделом благопо-
лучия в центре Казани была речка 
Булак. Территории по правую сто-
рону считались престижными, 
по левую — приравнивались к гетто. 
Сегодня процесс преображения 
постепенно уходит все дальше 
от центра. За год-два гетто с трес-
нувшими фасадами сырых зданий 
и грязью в переулках превращается 
в лакшери-район, который сравни-
вают с территорией Патриарших 
прудов в Москве. 

— Казань очень вовремя уло-
вила тренд на стильную архитек-
туру. В отличие от, например, аске-
тичных финнов, вкладывающих 
колоссальные средства в начинку 
дома, но делающих его совершенно 
безликим снаружи, мы, россияне, 
любим демонстративность. И эта 
демонстративность притягивает. 
Мы хотим, владея, например, люк-
совым автомобилем, покупать дом, 
который сочетается с этой маши-
ной, хотим делать красивые фото 
и слать их друзьям. Успех улицы 
Столбова отчасти в этом, и думаю, 
количество таких локаций будет 
расти, — говорит Юрий Хитров, 
руководитель компании «Архи-
тайл Северо-Запад». — Наша ком-
пания занимается архитектурными 
и строительными решениями, свя-
занными с кирпичом, в том числе — 
в Казани, и мы видим, что эволюция 
мышления татарстанских девелопе-
ров происходит невероятно быстро. 
Еще вчера материалом выбора 
для фасада была бетонная плитка, 
а сегодня это качественный кир-
пич. Большой плюс этого процесса 
в том, что он может помочь созда-
нию локальных производств каче-

ственных строительных материа-
лов, а значит, и новых рабочих мест, 
новых профессионалов. 

Эксперт отмечает  по уровню 
проектных решений столица 
Татарстана в некоторых направле-
ниях обгоняет его родной Санкт-
Петербург. 

— В Татарстане готовы рас-
сматривать нечто действительно 
новое, готовы работать над про-
ектами, которые сочетают совре-
менные материалы и визуальные 
решения и вместе с тем учитывают 
уже существующий облик террито-
рии. Так новые объекты не только 
хорошо вписываются, но и как бы 
открывают место, в котором рас-
положены, заново, — говорит рий 
Хитров. — Сегодня в стране осу-
ществляется огромное количество 
девелоперских проектов, но далеко 
не везде задаются вопросом  а как 
эти проекты будут воспринимать 
живущие в них люди, будет ли 
им удобно их эксплуатировать  
Хорошо ли это будет для территории 
в целом  Для меня думать об этом 
означает заботиться о  городе. 

 вижу, что в Казани такая забота 
есть. 

Градостроительный совет Межведомственная рабочая группа 
с участием мэра г. Казани И.Р. Метшина

Межведомственная рабочая группа 
с участием Раиса Республики 
Татарстан Р.Н. Минниханова

год
Организовано 
и проведено 
заседаний

Рассмотрено 
объектов

Организовано 
и проведено 
заседаний

Рассмотрено 
объектов

Организовано 
и проведено 
заседаний

Рассмотрено 
объектов

2014 21 66 4 41 4 31

2015 13 51 4 52 4 62

2016 10 46 2 17 2 17

2017 17 61 6 78 6 78

2018 13 58 — 16 2 35

2019 17 69 — 10 3 17

2020 18 56 — 18 2 28

2021 17 61 2 32
5 
(включая 
2 выездные)

32

2022 26 95 2 27
4 
(включая 
2 выездные)

27
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А О  ОЛО : 
«НУЖНО УЧИТЫВАТ  СОВМЕСТНУ  РАБОТУ 
СТАРО О И НОВО О»

— Как меняется спрос на рынке 
материалов для строительства 
в исторических центрах? 
— Мы не можем повторить весь путь 
строительного материала, который 
был применен 100 лет назад. Нет 
достоверных сведений о техноло-
гиях, нет тех материалов и нет вре-
менной возможности доводить 
ту же известь до нужного состо-
яния. По этому сегодня востребо-

Исполнительный 
директор Национального 
объединения произво-
дителей строительных 
материалов и строитель-
ной индустрии (НОПСМ), 
член Общественного 
совета при Росаккре-
дитации — об основных 
особенностях матери-
алов для реставрации 
исторических объектов 
и строительства в истори-
ческом центре.

ваны материалы, которые имити-
руют традиционные, но обладают 
современными характеристи-
ками  натуральные и  синтетиче-
ские материалы, имитирующие 
кирпич, камень, дерево и металлы  
системы для инженерных комму-
никаций и отделки  энергоэффек-
тивные и экологические материалы.

— Имеет ли эта продукция от-
личительные свойства? Каковы 
специальные требования к ней? 
— Такая продукция обладает рядом 
отличительных свойств, таких как 
соответствие стилистическим 
и  архитектурным особенностям 
исторических районов, долговеч-
ность, надежность и прочность, 
энергоэффективность и эколо-
гичность, повышенная пожарная 
безопас ность, устойчивость к влаж-
ности и грибковым поражениям.

Специальные требования к таким 
материалам включают соответствие 
стандартам, регулирующим строи-
тельство на территории историче-
ских центров, а также выполнение 
условий долговечности и сохране-
ния внешнего вида зданий. Кроме 
того, разработчики строитель-
ных материалов для реставрации 
должны учитывать совместную 
работу старого и нового материала. 
И если новый материал может быть 

описан и оценен существующими 
методами анализа, то старые мате-
риалы отличаются нестабильными 
свойствами и нелинейной реакцией 
на «соседство» с новыми. 

— Как использование специаль-
ных материалов влияет на стои-
мость строительства?
— Стоимость строительства может 
повыситься. Однако в долгосроч-
ной перспективе затраты окупаются 
за счет снижения эксплуатационных 
затрат и увеличения срока службы 
объекта.

— Какие проблемы реконструк-
ции исторических объектов или 
строительства на исторической 
территории можно решить при 
использовании специальных 
материалов?
— Их применение помогает сохра-
нять архитектурное наследие, улуч-
шить технические характеристики 
зданий, а также сократить сроки 
строительства и ремонтных работ. 
Также новые материалы позво-
ляют снизить возможный негатив-
ный эффект, который могут оказать 
на существующие реконструируе-
мые объекты культурного наследия 
новые проектируемые здания, раз-
мещаемые в историческом центре 
городов. 

Риски, которые несет использование обычных материалов 
вместо специально разработанных для строительства 

в историческом центре

Юридические 
Нарушение законода-
тельства и норм, регу-
лирующих строитель-
ство на территории 
исторических центров, 
что может привести 
к штрафам и даже оста-
новке строительства

Экономические 
Ранний ремонт объек-
та, что повышает сто-
имость строительства

Эстетические 
Негативная реак-
ция общественности 
и властей

Технические 
Недостаточная устой-
чивость к воздейст вию 
климатических факто-
ров, влажности и дру-
гим нагрузкам, недо-
статочная пожарная 
безопасность
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ИРИ А КА ОВ КА : 
«ВЫБОР МАТЕРИАЛА ОПРЕДЕЛЯЕТ 
СЛЕДУ ИЕ ДЕСЯТИЛЕТИЯ ЖИЗНИ ЗДАНИЯ»

— Расскажите, пожалуйста, 
о примерах использования 
алюминия для решения архи-
тектурных задач сохранения 
исторического облика здания 
или территории. 
— Выбор зависит от статуса объ-
екта. Если это объекты культурного 
наследия, то материалы, как пра-
вило, используются аналогичные 
аутентичным — деревянные окна, 
штукатурный фасад, декор и дру-
гие. Здесь применение материалов 
на основе алюминия практически 
отсутствует. В то же время сегодня 
широко используются купольные 
светопрозрачные самонесущие 

Председатель Алюминие-
вой ассоциации — о прак-
тиках использования 
алюминия при рекон-
струкции исторических 
объектов и строительстве 
в историческом центре.

конструкции покрытий внутрен-
них дворов, атриумов историче-
ских зданий. Это, например, Поли-
технический музей и атриум-форум 
Пушкинского музея в Москве, кон-
серватория им. Н.А. Римского-Кор-
сакова в Санкт-Петербурге. Это инте-
ресные решения, представляющие 
собой самонесущие структурные 
криволинейные оболочки. Основная 
конструктивная схема — это узло-
вые силовые элементы и стержне-
вые элементы, куда устанавлива-
ются стекло или стеклопакеты.

Применение алюминиевых кон-
струкций помогает зданию благо-
получно функционировать дальше  
обеспечивает снижение нагрузки 
(на ослабленные деградированные 
стены устанавливаются облегчен-
ные алюминиевые конструкции), 
эстетику на десятилетия и низкие 
затраты на обслуживание.

Если это объекты нового стро-
ительства в зоне исторической 
застройки, то здесь в основном при-
меняются алюминиевые фасады, 
имитирующие текстуру камня, 
дерева, кирпичной кладки, а также 
украшающие здания системы 
объемных фасадных элементов 
на основе алюминиевого профиля. 

— Какие виды алюминиевых 
материалов используются для 
проектов в историческом центре?
— В основном это прокат (листовые 
и рулонные материалы) и алюмини-
евый профиль. Финишная отделка 
профиля и проката по технологии 
примерно одинаковая — полимер-
ные покрытия, анодирование, деко-
рирование и сублимация. Сейчас 
совместно с Союзом архитекторов 
России мы готовим каталог-нави-
гатор, который станет руковод-
ством по использованию матери-

ПРИМЕНЕНИЕ АЛЮМИ-
НИЕВЫХ КОНСТРУКЦИЙ 
ПОМОГАЕТ ЗДАНИЮ 
БЛАГОПОЛУЧНО 
ФУНКЦИОНИРОВАТЬ 
ДАЛЬШЕ: ОБЕСПЕЧИВА-
ЕТ СНИЖЕНИЕ НАГРУЗ-
КИ (НА ОСЛАБЛЕННЫЕ 
ДЕГРАДИРОВАННЫЕ 
СТЕНЫ УСТАНАВЛИВА-
ЮТСЯ ОБЛЕГЧЕННЫЕ 
АЛЮМИНИЕВЫЕ 
КОНСТРУКЦИИ), ЭСТЕ-
ТИКУ НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ 
И НИЗКИЕ ЗАТРАТЫ 
НА ОБСЛУЖИВАНИЕ.

ПРИМЕНЕНИЕ АЛЮМИ-ПРИМЕНЕНИЕ АЛЮМИ-
НИЕВЫХ КОНСТРУКЦИЙ 
ПОМОГАЕТ ЗДАНИЮ 
БЛАГОПОЛУЧНО 

ПРИМЕНЕНИЕ АЛЮМИ-
НИЕВЫХ КОНСТРУКЦИЙ 
ПОМОГАЕТ ЗДАНИЮ 
БЛАГОПОЛУЧНО 

КОНСТРУКЦИИ), ЭСТЕ-
ТИКУ НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ 
И НИЗКИЕ ЗАТРАТЫ 
НА ОБСЛУЖИВАНИЕ.

алов с разнообразным финишным 
покрытием, механической обработ-
кой, тиснением и других для архитек-
туры современных зданий.

— Каких материалов / решений 
для строительства в рамках 
проектов с исторической состав-
ляющей не хватает рынку?
—  бы сказала, что скорее не хва-
тает знаний и компетенций архитек-
торов и проектировщиков в приме-
нении материалов и конструкций 
на основе алюминиевых сплавов. 
Поэтому мы участвуем в таких фору-
мах, как «РЕБУС», где рассказываем 
и показываем лучшие практики реа-
лизованных решений и объектов. 
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— Любовь Алексеевна, какова 
специфика составления смет 
в рамках проектов реконструк-
ции объектов культурного 
наследия или строительства 
в историческом центре?
— В отличие от составления смет 
на строительство, реконструкцию, 
капитальный ремонт, для опреде-
ления сметной стоимости работ 
по сохранению ОКН используется 
базисно-индексный метод с приме-
нением сборников цен на научно-
проектные работы по памятникам 

истории и культуры (СЦНПР-91) 
и сборников сметных норм и еди-
ничных расценок на реставраци-
онно-восстановительные работы 
по памятникам истории и куль-
туры г. Москвы (ССН-84), сведения 
о которых включены в Федеральный 
реестр сметных нормативов (ФРСН). 

— Что необходимо принимать 
во внимание при составлении 
таких смет?
— Перед составлением смет нужно 
ознакомиться с документами 

Заместитель директора 
ГАУ «Управление госу-
дарственной экспертизы 
цен РТ» — об основных 
особенностях составле-
ния смет в сфере рекон-
струкции ОКН, частых 
ошибках и необходимых 
изменениях в базовой 
сметной документации. 

ЛЮБОВЬ КАРИМОВА: 
«ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ ТОЧНОСТИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ 
СТОИМОСТИ РЕСТАВРАЦИИ ОКН НУЖНА 
АКТУАЛИЗАЦИЯ СБОРНИКОВ НА РЕМОНТНО-
РЕСТАВРАЦИОННЫЕ РАБОТЫ В ФСНБ-2022»
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о постановке на охрану и об утверж-
дении предмета охраны ОКН. 
Перечни ОКН размещены на сайте 
Комитета Республики Татарстан 
по  охране объектов культурного 
наследия. В соответствии с 73-ФЗ, 
ремонт, реставрация и восстанов-
ление ОКН — это научно-исследова-
тельские, изыскательские, проектные 
и производственные работы в целях 
поддержания в эксплуатационном 
состоянии памятника без измене-
ния его особенностей, составляющих 
предмет охраны. Сборники сметных 
норм и единичных расценок учиты-
вают основные специфические усло-
вия производства реставрационных 
работ, ограничивающие возмож-
ности применения новых методов 
труда, внедряемых в современном 
строительстве и на ремонтно-строи-
тельных работах. При этом сметная 
стоимость ремонтно-реставрацион-
ных работ на ОКН, не затрагивающих 
ту его часть, которая является пред-
метом охраны, определяется по соот-
ветствующим сборникам сметных 
норм и единичных расценок на стро-
ительные и ремонтно-строительные 
работы.

— Какие организации проводят 
экспертизу проектной докумен-
тации и результатов инженерных 
изысканий при работах с ОКН?
 — Если это ОКН (памятники исто-
рии и культуры) федерального зна-
чения, то эти полномочия относятся 
к госучреждениям, подведомствен-
ным Министерству строитель-
ства и ЖКХ РФ. Экспертизу проект-
ной документации и результатов 

инженерных изысканий объектов 
культурного наследия региональ-
ного и местного значения прово-
дят органы исполнительной власти 
субъектов РФ или подведомствен-
ные им госучреждения. В Республике 
Татарстан — ГАУ «УГЭЦ РТ». В 2021–
2023 годах наше ведомство рассмо-
трело 44 проекта, связанных с ОКН. 

— Какие проблемы в этом на-
правлении существуют? Как они 
решаются?
— Сейчас для составления сметной 
документации на реставрационные 
работы используется сметно-нор-
мативная база на ремонтно-рестав-
рационные работы — ССН-84 (база 
1984 года). Появились новые техно-
логии и материалы для реставраци-
онных работ, а в базе 1984 года они 
не отражены.

Актуализация сборников 
на  ремонтно-реставрационные 
работы в современной базе ФСНБ-
2022 и включение их в классифика-
тор строительных ресурсов в части 
учета в кодах девяти знаков в соот-
ветствии с Общероссийским класси-
фикатором продукции по видам эко-
номической деятельности (ОКПД 2) 
значительно повысят точность 
и достоверность определения сто-
имости реставрации ОКН.

— Какие ошибки чаще всего 
допускаются при составлении 
таких смет? Как их избежать?
— При составлении таких смет допу-
скаются ошибки в части необосно-
ванности включения затрат, 
например, на зимнее удорожание, 

строительство зданий и сооружений, 
проектно-изыскательские работы 
и пр. Встречаются ошибки в свод-
ном сметном расчете, неправильно 
выбирают уровень цен. В части 
архитектурно-строительных реше-
ний встречаются ошибки в части 
обоснования выбора того или иного 
ресурса, например, стоимости леп-
ных изделий, фурнитуры. В части 
реставрационных работ встреча-
ются ошибки в выборе расценки для 
расчета сложности технологии про-
изводства работ. 

— Ожидаются ли какие-либо 
законодательные, нормативные 
изменения в направлении, так 
или иначе связанном со сметами 
проектов реконструкции / строи-
тельства в историческом центре?
— С III квартала 2023 года при реа-
лизации всех новых проектов стро-
ительства, реконструкции и капиталь-
ного ремонта объектов капитального 
строительства на территории РФ при 
бюджетном финансировании необ-
ходимо применять ресурсно-индекс-
ный метод определения сметной сто-
имости строительства, при котором 
источниками формирования смет-
ной стоимости строительства одно-
временно будут являться данные 
о сметных ценах строительных ресур-
сов в текущем уровне цен из Феде-
ральной государственной информа-
ционной системы ценообразования 
в строительстве (ФГИС ЦС) и смет-
ные цены в базисном уровне цен 
по состоянию на 1 января 2022 года 
из ФСНБ-2022 с индексами измене-
ния сметной стоимости строитель-
ства по группам однородных стро-
ительных ресурсов, информация 
о  сметных ценах которых в теку-
щем уровне цен будет отсутствовать 
во ФГИС ЦС.

Главные отличия новой сметно-нор-
мативной базы ФСНБ-2022 от ФСНБ-
2020 — это новый, актуальный уро-
вень цен 2022 года, а также отсутствие 
в составе базы единичных расценок. 
Для обеспечения всестороннего учета 
технологии реставрационных работ 
необходимо актуализировать сбор-
ники на ремонтно-реставрационные 
работы в ФСНБ-2022. 

ГЛАВНЫЕ ОТЛИЧИЯ НОВОЙ СМЕТНО-НОРМА-
ТИВНОЙ БАЗЫ ФСНБ-2022 ОТ ФСНБ-2020 — ЭТО 
НОВЫЙ, АКТУАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ ЦЕН 2022 ГОДА, 
А ТАКЖЕ ОТСУТСТВИЕ В СОСТАВЕ БАЗЫ ЕДИНИЧ-
НЫХ РАСЦЕНОК. ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ВСЕСТОРОН-
НЕГО УЧЕТА ТЕХНОЛОГИИ РЕСТАВРАЦИОННЫХ 
РАБОТ НЕОБХОДИМО АКТУАЛИЗИРОВАТЬ СБОР-
НИКИ НА РЕМОНТНО-РЕСТАВРАЦИОННЫЕ РАБОТЫ 
В ФСНБ-2022.

ГЛАВНЫЕ ОТЛИЧИЯ НОВОЙ СМЕТНО-НОРМА-
ТИВНОЙ БАЗЫ ФСНБ-2022 ОТ ФСНБ-2020 — ЭТО ТИВНОЙ БАЗЫ ФСНБ-2022 ОТ ФСНБ-2020 — ЭТО 
НОВЫЙ, АКТУАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ ЦЕН 2022 ГОДА, 
А ТАКЖЕ ОТСУТСТВИЕ В СОСТАВЕ БАЗЫ ЕДИНИЧ-
НЫХ РАСЦЕНОК. ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ВСЕСТОРОН-

ГЛАВНЫЕ ОТЛИЧИЯ НОВОЙ СМЕТНО-НОРМА-
ТИВНОЙ БАЗЫ ФСНБ-2022 ОТ ФСНБ-2020 — ЭТО 
НОВЫЙ, АКТУАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ ЦЕН 2022 ГОДА, 
А ТАКЖЕ ОТСУТСТВИЕ В СОСТАВЕ БАЗЫ ЕДИНИЧ-
НЫХ РАСЦЕНОК. ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ВСЕСТОРОН-
А ТАКЖЕ ОТСУТСТВИЕ В СОСТАВЕ БАЗЫ ЕДИНИЧ-
НЫХ РАСЦЕНОК. ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ВСЕСТОРОН-
НЕГО УЧЕТА ТЕХНОЛОГИИ РЕСТАВРАЦИОННЫХ 
РАБОТ НЕОБХОДИМО АКТУАЛИЗИРОВАТЬ СБОР-
НИКИ НА РЕМОНТНО-РЕСТАВРАЦИОННЫЕ РАБОТЫ 
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— Карен Григорьевич, в чем пре-
имущество процесса цифрови-
зации строительства? Как скоро 
она будет достигнута?
— Государство ведет планомерную 
работу, одновременно выстраивая 
единую систему и формируя условия 
для оцифровывания отдельных эле-
ментов, то есть для создания и под-
держания цифровых библиотек. 
Основная цель государственного 
подхода к цифровизации — создать 
прозрачный процесс управления 
затратами на проектирование, 
стройку и эксплуатацию объектов 
как на федеральном, так и на реги-
ональном уровне. Эта деятельность 
началась несколько лет назад, сей-

час мы уже можем работать с пер-
выми результатами  с конца июля — 
начала августа регионы переходят 
на информационную систему управ-
ления проектами государственного 
заказчика в сфере строительства 
(ИСУП ОКС). Первые два подключен-
ных к системе региона — это Москов-
ская и Свердловская области, они 
уже активно действуют в этой теме. 
Позже и остальные регионы также 
будут вовлечены в управление про-
ектами через единый онлайн-сер-
вис. Это — первые шаги к масштаб-
ной цифровизации стройки. 

— В основе этих процессов лежит 
понятие информационной моде-
ли. Что оно означает в контексте 
цифровой трансформации?
— Это инструмент, который позво-
ляет заказчику, проектировщику, 
изыскателю, строителю и другим 
участникам проекта использовать 
одни и  те же данные, хранящи-
еся в одном месте. В течение года 
на использование информацион-
ной модели в  -формате, то есть 
данных в электронных таблицах, 
должны перейти все строители, 
занимающиеся проектами по гос-
заказу. Тем самым постепенно будет 
создаваться единая среда обмена 
данными. По большому счету, никто 
в мире еще этого не сделал. Воз-
можно, Сингапур, но тут надо пони-
мать масштаб происходящего. 

— Чем цифровизация в ближай-
шее время может помочь работе 
с историческими центрами? 
— Ключевая тема, которая 
в  том числе будет обсуждаться 
на форуме, — это комплексный ана-

лиз застройки исторического центра, 
учитывающий логистику, изменение 
инфраструктуры, работу инженерных 
коммуникаций, работу людей в исто-
рическом центре. Информационное 
моделирование позволит прогнози-
ровать развитие территории при раз-
ных сценариях работы с ОКН, будет 
показывать объективные резуль-
таты того или иного решения. 

— А на жизнь, быт тех, кто живет 
на исторических территориях, 
развитие информационных 
технологий повлияет?
— Центр — это во многих смыслах 
специфическая зона, здесь уже 
улицы, более старая инфраструк-
тура, дома зачастую требуют боль-
шего обслуживания. Сфера ЖКХ 
здесь — первое, что можно и нужно 
улучшить с помощью цифры. 

— Сделают ли цифровые сервисы 
центр более привлекательным 
и комфортным для инвесторов 
и предпринимателей?
— Конечно. Как минимум сократит 
время на принятие решения или 
определение формата проекта. При 
развитой ГИС-системе инвестор, 
не обращаясь в муниципалитет, смо-
жет увидеть ресурсы территории, 
например, возможности энергоснаб-
жения или организацию транспорт-
ной доступности, и точнее рассчи-
тать экономику проекта, сократить 
риски. Кроме того, возможно ускоре-
ние получения различных докумен-
тов, например, градостроительного 
плана земельного участка. Скорость 
предоставления объективной инфор-
мации — большое конкурентное пре-
имущество территории. 

Директор проектной 
компании «Графика-
Инжиниринг» — о циф-
ровизации и ее влиянии 
на устойчивое развитие 
исторических центров. 

КАР  БА И : 
« ОСУДАРСТВЕННЫЕ ИНФОРМАЦИОННЫЕ 
СЕРВИСЫ В ОБЛАСТИ СТРОИТЕЛ СТВА  
ВАЖНЫ  ЛЕМЕНТ ПОВЫШЕНИЯ ФФЕКТИВНОСТИ 
ПОД ОТОВКИ ДЕВЕЛОПЕРСКО О ПРОЕКТА»
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— Одной из главных тем секции 
форума «РЕБУС» «Проектирова-
ние в историческом центре  новые 
задачи, их решение и цифровиза-
ция», модератором которой я явля-
юсь, станет взаимосвязь строи-
тельства в исторических центрах 

с  использованием технологии 
информационного моделирова-
ния. Мы должны визуализировать 
будущий объект и видеть, что и как 
будет расположено. Это позволит 
понять, что приоритетнее — при-
вязка новостройки к объекту исто-

рического наследия либо органич-
ное размещение этого объекта 
в зоне новостройки. 

К счастью, начинает приобретать 
очертания взаимодействие Мини-
стерства строительства и ЖКХ РФ 
и Министерства культуры РФ — это 
самый большой вопрос, когда речь 
идет о комплексном территори-
альном устойчивом развитии. Так 
как, с одной стороны, есть заинте-
ресованность в выполнении задач, 
поставленных перед строительной 
отраслью Президентом страны — 
по увеличению мощностей и объе-
мов вводимого жилья. С другой — 
зачастую строительство новых 
домов ведется либо в непосредствен-
ной близости от охранной зоны объ-
ектов исторического и культурного 
наследия, либо заходит на границу 
этой зоны. 

Мы придерживаемся концепции, 
что, прежде чем приступать к реа-
лизации программ, нужно видеть, 
как это может выглядеть. Только 
инструментарий технологии инфор-
мационного моделирования сегодня 
реально позволяет это сделать — 
представить полный жизненный 
цикл от момента планирования 
строительства до момента ренова-
ции в дальней перспективе. Девело-
пер, который строит и продает свой 
продукт, должен быть в цепочке 
интересантов на стадии визуали-
зации застраиваемой территории. 

В связи с этим, чем быстрее 
появится отечественный продукт, 
который позволяет синхронизиро-
вать работу всей цепочки участни-
ков строительного комплекса, тем 
лучше. Сейчас такой продукт есть 
лишь фрагментарно.  

Генеральный директор Ассоциации «Экспертно-анали-
тический центр проектировщиков "Проектный портал"», 
член экспертного совета Комитета по строительству 
и ЖКХ Государственной Думы РФ, член секции 
цифровой трансформации строительного комплекса 
и ЖКХ Совета Федерации — об условиях, при которых 
цифровые решения принесут максимальную пользу для 
территориального проектирования: 

Р  ОЛ Б В:  
«ДЛЯ СБАЛАНСИРОВАННОСТИ ЗАСТРО КИ 
В ИСТОРИЧЕСКОМ ЦЕНТРЕ НУЖНА 
ВИЗУАЛИЗАЦИЯ»
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В Р И  ИМ  
ПУТ  К ЛИДЕРСТВУ

— Процесс цифровой транс-
формации строительства сейчас 
сопровождается переходом 
на отечественный софт. Насколь-
ко отечественные ТИМ-решения 
соответствуют задачам, которые 
ставят перед ними рынок, заказ-
чики, государство?
— Российские ТИМ-разработки 
максимально закрывают запросы 
по строительным проектам. В отли-

чие от ряда других продуктов, 
развитие которых долгое время 
доминировавшее в России импорт-
ное, в том числе инженерное, ПО 
подавляло, отечественные реше-
ния информационного моделиро-
вания разрабатывались парал-
лельно развитию рынка. Сейчас 
российские инструменты форми-
рования и ведения информацион-
ной модели (ИМ) объекта информа-

ционного моделирования на всех 
этапах его жизненного цикла 
не только не уступают зарубеж-
ным, но и превосходят их в части 
соответствия создаваемой доку-
ментации российскому техниче-
скому законодательству. 

— В чем преимущество при-
менения информационного 
моделирования при работе 

Михаил Бочаров, за-
меститель генерального 
директора по науке АО 
«СиСофт Девелопмент», 
разрабатывающего 
российские решения 
САПР, рассказывает 
о российских техноло-
гиях информационного 
моделирования (ТИМ), 
оптимизирующих 
градостроительство 
уже сегодня. 
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с объектами, расположенными
в историческом центре?
— Если говорить об объектах культур-
ного наследия, то для них ИМ может 
быть создана так же, как и для дру-
гих зданий. Сегодняшние техноло-
гии, а также цифровые инструменты 
позволяют провести исследования, 
обработать облака сканированных 
точек и тем самым восполнить дан-
ные, нехватка которых возникла 
из-за утраты документации или ее 
отсутствия. Такая модель позволит 
составлять прогнозы состояния объ-
екта, ее можно будет использовать 
при определении его возможной 
новой функции и так далее. С другой 
стороны, можно исследовать состо-
яние сетей и создать их ИМ, которую 
в том числе можно использовать 
для расчета стоимости их ремонта 
или нового строительства. Если 
говорить о новом строительстве, 
то создание ИМ на стадии проекти-
рования и дальнейшее ее ведение 
существенно оптимизирует управ-
ление зданием или целым микро-
районом. 

— Какие насущные задачи в этом
ключе ТИМ может помочь решить
прямо сейчас?
— Например, мы знаем, что в исто-
рических центрах нужна реконструк-
ция детских садов и школ. С помо-
щью нашего решения создается 
не просто информационная модель, 
а 3 -модель всего объекта, вклю-
чая архитектуру, конструкции, вен-
тиляцию, отопление, наружные сети, 
планировку пришкольного участка. 
Возможна детализация внутренних 
помещений школы, учебных каби-
нетов, мастерских, инженерных 
классов, профильных лабораторий. 
Кроме того, модель на стадии про-
ектирования проверяется на кол-
лизии, что существенно экономит 
ресурсы и время при строительстве. 
На основе модели формируется доку-
ментация в соответствии с россий-
скими стандартами, в том числе — 
требованиями Главгосэкспертизы. 

— Внедрение ТИМ — это длинные
инвестиции, эффективность
которых будет нарастать со вре-

менем. В чем сейчас состоят
преимущества использования
цифровых инструментов про-
ектирования на разных этапах
строительства?
— В лидерской позиции. Цифрови-
зация строительной сферы начиная 
с известного поручения Президента 
России вышла на новый уровень. 
Стартовало несколько определя-
ющих развитие отрасли проектов. 
Это разработка ГИСОГД РФ, буду-
щего «аккумулятора» данных и доку-
ментации по строительству в мас-
штабах страны. На платформе уже 
действует ряд сервисов, идет инте-
грация с отраслевыми институ-
тами, такими как Главгосэкспер-
тиза и Госстройнадзор. Создание 
Информационной системы управле-
ния проектами госзаказчика в сфере 
строительства (ИСУП) и разработка 
цифровой платформы «ГосТех» 
должны упорядочить управление 
данными цифровой стройки и, глав-
ное, обеспечить информационную 
безопасность, что немаловажно 
в настоящих условиях. Взаимная 
интеграция этих проектов усилит 
вовлечение участников рынка в про-
цессы автоматизации управления 
этапами проектирования, строи-
тельства и эксплуатации объектов. 
Те компании, которые будут готовы 
к встраиванию в эту экосистему, ста-
нут драйверами отрасли. Кстати, эта 
экосистема предполагает интеропе-
рабельность данных, а полноценно 
обеспечить ее может только исполь-
зование российского софта всеми 
участниками. 

— Что сейчас мешает проектным
организациям, девелоперам,
подрядчикам массово перехо-
дить на отечественные цифровые
продукты?
— Можно выделить несколько групп 
факторов. При том весомом содей-
ствии, которое государство оказы-
вает развитию российского ПО сей-
час, некоторые крупные компании, 
по разным причинам, продолжают 
использовать иностранный софт. 
Кроме того, в стране много неболь-
ших предприятий, которым сложно 
перейти на отечественные продукты, 

так как это требует большого объ-
ема финансов на единовременное 
перевооружение. Для малого и сред-
него бизнеса — потребителей инже-
нерного ПО необходима системная 
господдержка в виде грантов, субси-
дий, налоговых преференций, льгот-
ного кредитования и других. 

— Готово ли законодательное
поле для широкого использова-
ния инструментов информацион-
ного моделирования?
— Оно совершенствуется. Создание 
правовых норм для этой отрасли — 
живой, непрерывный процесс, 
в силу того, что технологии посто-
янно совершенствуются, но ряд доку-
ментов для регулирования вопросов 
создания информационных объектов 
уже действует. В том числе — мето-
дические рекомендации по оценке 
информационного моделирования 
в разных отраслях от Главгосэкспер-
тизы. При этом исторически многие 
из действующих нормативных актов, 
определяющих порядок применения 
и критерии, предъявляемые к инфор-
мационным моделям, создавались 
в качестве «кальки» зарубежных 
регламентов и сегодня противоре-
чивы в своих требованиях и форму-
лировках. Нужна общая база терми-
нов и определений, которые помогут 
наладить взаимодействие между 
всеми участниками процесса  — 
государством, проектировщиками, 
застройщиками, эксплуатантами 
и разработчиками ПО. 

— В конце мая Госстандарт
утвердил первый ГОСТ ЕСИМ.
Что это означает для ТИМ-
разработчиков и пользователей?
— ЕСИМ, Единая система инфор-
мационного моделирования, при-
звана создать как раз то единое 
поле, в котором все, кто так или 
иначе взаимодействует с информа-
ционным моделированием, будут 
говорить на одном языке. Принятый 
«нулевой» ГОСТ Р 10.00.00.00-2023 
«Единая система информационного 
моделирования. Основные положе-
ния» утверждает структуру ЕСИМ 
как системы стандартов и означает 
начало ее прикладного развития. 
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МИ РИ  В Р ОВ КИ : 
«ПОНЯТИЯМ «РЕ ЕНЕРАЦИЯ» 
И «МЕРОПРИЯТИЯ УСТО ЧИВО О РАЗВИТИЯ» 
НЕОБ ОДИМЫ СОБСТВЕННЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ»

— Дмитрий Александрович, 
Татарстан выступил инициатором 
проведения форума «РЕБУС». 
Чем опыт республики может быть 
интересен участникам меропри-
ятия?
— Например, Концепцией устойчивого 
развития, разработанной в Татар-
стане для Казани. Это уникальная 
работа, которую так  комплексно 
еще не делал ни один другой регион. 
Примечательно, что концепция здесь 
воспринимается не просто как доку-
мент, но в первую очередь как эле-
мент общественного договора, общее 
понимание проблемы. Закономерно, 
что, разработав этот механизм, Татар-
стан абсолютно первым подошел 
к экономике наследия в более широ-
ком смысле в целом и в более узком 
для конкретных объектов. 

— Что сегодня мешает вовлекать 
наследие в экономику территорий?
—  бы выделил две группы проблем. 
Первая связана с таким понятием 
73-ФЗ и Постановления Правитель-
ства  972, как регенерация, а вто-
рая — с мероприятиями устойчивого 
развития. 

— Регенерация в этом случае 
обладает функцией инструмен-
тария развития.
— Должна обладать. У нас есть поня-
тие регенерации исторических тер-
риторий, возможной в  охранных 
зонах объектов культурного насле-
дия, но положения о регенерации 
нет. Соответственно, с одной сто-
роны, можно что-то регенерировать, 
с другой стороны, это нужно делать 
в охранных зонах объектов культур-
ного наследия, где строительство 
запрещено. Эти вопросы — как реге-
нерировать, каким должен быть 
согласовательный процесс, каким — 
проектный документ, остаются нере-

шенными собственно с момента 
появления понятия «регенерация» 
в законодательстве. Необходимо 
серьезное методическое и норма-
тивно-правовое развитие. 

— Вы отметили, что вторая 
группа проблем связана с по-
нятием мероприятий устойчивого 
развития. Определение перечня 
таких мероприятий — этап меха-
низма особого регулирования 
градостроительной деятельности 
в историческом поселении. В чем 
его недостаток?
— Он абсолютно не проработан. 
Согласно ФЗ-73, этот перечень дол-

Руководитель Мастер-
ской планирования 
и анализа исторических 
территорий Института 
Генплана Москвы 
в преддверии форума 
«РЕБУС» — о главных про-
блемах территориальной 
экономики наследия. 
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жен быть определен, но при этом 
в законе отсутствуют какие-либо 
критерии мероприятий. Во многом 
из-за этого пробела существует 
проблема выявления историче-
ских поселений. Не все регионы 
понимают, для чего им это нужно. 
А там, где их выявляют, часто счи-
тают не ресурсом, а ограничением 
для инвестиционной деятельности. 
Поэтому рабочая группа форума 
и все, кто занимается сохранением 
наследия, заинтересованы в том, 
чтобы состоялась формализация 
подхода к этому механизму и появи-
лось соответствующее положение, 
утвержденное как минимум россий-
ским Минкультом. Кстати, деятель-
ность нашей рабочей группы будет 
направлена в том числе на про-
работку соответствующих доку-
ментов.

— Что должно содержать это по-
ложение?
— В двух словах — описание резуль-
татов или видение того, что при-
обретет регион, какой может быть 
экономика после утверждения 
режимов, какие преимущества, 
ограничения и социально-эконо-
мические результаты возникнут 
при реализации мероприятий. При-
чем с учетом адаптации большого 
количества стандартов и методик 
в области устойчивого развития 
к российскому правовому и право-
применительному полю.

— А как сейчас регионы решают 
задачу устойчивого развития 
исторических поселений?
— Творчески. Все по-разному. Напри-
мер, Самара, для которой мы раз-
работали Объединенную зону 
охраны, предполагала решить про-
блемы со старыми сетями. У многих 
территорий есть такие проблемы, 
потому что конечные технико-эко-
номические параметры (ТЭПы), 
необходимые для расчета капита-
лизации территории, определить 
очень сложно. В Самаре взяли тре-
бования к градрегламенту истори-
ческого поселения как  верхнюю 
границу по застройке, нижнюю — 
согласно существующему положе-

нию и получили количественную 
оценку потребности в инженерной 
инфраструктуре. Это помогло пред-
ставить инфраструктуру как инве-
стиционный лот, финансирование 
которого потенциально возможно 
через БРИКС. Такой достаточно 
практичный и интересный подход 
к инструментарию исторического 
поселения. 

— Но это скорее исключение, 
чем правило. Почему?
— Возможно, из-за не совсем кор-
ректного использования имеющихся 
инструментов, когда разработка 
всей документации выполня-
ется по заказу одного органа вла-
сти. Обычно — одним проектиров-
щиком, который далеко не всегда 
обладает нужными компетенциями. 
Нет соревновательной составляю-
щей процесса. Но ее можно обеспе-
чить, если разделить разработку 
документации на два этапа. И такая 
возможность заложена в  73-ФЗ. 
Например, орган охраны памятни-
ков обеспечивает выпуск той части 
документа, в котором максимально 
точно описана историко-культурная 
ценность территории, подлежащая 
сохранению, — предмета охраны 
исторического поселения, а муни-
ципальные органы власти разраба-
тывают мероприятия устойчивого 
развития и требования к градостро-
ительным регламентам — для обес-
печения баланса сохранения насле-
дия и социально-экономического 
развития территорий. 

— Такая практика распростра-
нена?
— Практики у нас в целом мало. 
У нас распространен страх, что при-
дет неблагонадежный инвестор 
и все снесет, сделает плохо. Иногда 
хочется ответить  ну и пусть, зато 
будет опыт. Мы  поймем, что  так 
точно делать нельзя. А сегодняш-
ний запретительный подход ведет 
не только к деградации территории, 
но и к отсутствию поиска положи-
тельных практик и подходов. 

— Что еще можно предпринять 
для наращивания инструментов 

работы с историческими терри-
ториями?
— Нужно расширять практики про-
ектирования на исторических тер-
риториях. Сейчас при  их регла-
ментации не предполагается учет 
проектных решений по застройке. 
Но при одних и тех же параметрах 
сохранение ценных характеристик 
исторической среды может суще-
ственно зависеть от качества и пре-
емственности архитектурных реше-
нии. Оптимальным могло бы быть, 
если б мы допускали определение 
отдельных параметров для отдель-
ных территорий на основе проекта 
регенерации. Примерно по анало-
гии с документацией по приспосо-
блению к современному исполь-
зованию объектов культурного 
наследия, подкрепив эти параме-
тры заключением историко-куль-
турной экспертизы. 

Другой важный вопрос, к которому 
сложно даже подступиться в совре-
менном правовом поле  управление 
изменениями исторической среды, 
упоминание которого есть в доку-
ментах НЕСКО. Представляется, 
что на одной и той же территории 
в различных социально-экономиче-
ских условиях регламентация может 
быть различной или как-то учитывать 
градостроительное развитие терри-
тории. Когда изменения не лавино-
образно продавливаются админи-
стративным ресурсом, а планомерно 
регулируются. Но это точно отдален-
ная перспектива.

Сейчас же  самое эффектив-
ное — это сосредоточиться на раз-
работке и утверждении подзаконных 
актов или положения о регенерации 
исторической среды и положения 
об устойчивом развитии историче-
ских поселений — или, в более широ-
ком смысле, исторических террито-
рий в целом. 

А если в  еще более широком 
смысле, то  необходимо не  пре-
кращать творческий и методиче-
ский поиск, наращивать практики 
и инструментарий работы с насле-
дием. Как  показывает жизнь  — 
одной регламентации и  запре-
тительных инструментов явно 
недостаточно. 
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Заместитель председателя Комитета по государствен-
ному контролю, использованию и охране памятников 
истории и культуры Санкт-Петербурга — о том, что 
делать с проблемой наложения режимов и другими 
препятствиями к развитию исторических поселений.

— Почему, на ваш взгляд, вопрос 
баланса новой застройки и старой 
застройки в исторических центрах 
сегодня особенно актуален? 
— Баланс был и будет актуален 
всегда. Сегодня мы живем в оче-
редном переломном для нашей 
страны моменте. Именно в такие 
моменты происходит пересмотр 
ценностей. И при изменении или 
корректировке ценностей, безус-
ловно, нужно не потерять самые 
важные, вечные, к которым я бы 

и отнес сохранение исторической 
среды городов.

— Расскажите о примерах такого 
баланса из вашего опыта. С по-
мощью каких механизмов или 
решений его удалось достичь? 
— В Санкт-Петербурге механизмом 
сохранения баланса между новым 
и старым с 1930-х годов стала 
регламентация градостроитель-
ной и хозяйственной деятельности 
вокруг памятников истории и куль-

туры. При этом границы такой регла-
ментации увеличивались, а конкре-
тика и детализация возрастали.

— Насколько сегодня распростране-
на проблема наложения охранных 
режимов? Почему это проблема? 
— Это действительно современная 
проблема для исторических поселе-
ний, в которых обязательно должны 
быть и зоны охраны ОКН, и требова-
ния к деятельности в исторических 
поселениях. По моему мнению, это 
взаимоисключающие механизмы, 
хотя не все с этим согласны.

— Нуждается ли в целом сего-
дняшний правовой инструмен-
тарий развития исторических 
центров в совершенствовании? 
Если да, то в какой части и для 
решения каких задач?
— Нуждается. Необходима единая 
терминология, единый подход к пред-
мету охраны исторических поселений 
(ИП) — при этом, чтобы его не путали 
с предметом охраны ОКН, необхо-
димы инструменты развития ИП, под-
ходы к нематериальным составля-
ющим.

— Какие шаги необходимы, чтобы 
максимально эффективно исполь-
зовать потенциал исторических 
центров городов? 
— Необходимы совершенствование 
правовых инструментов, снижение 
административных барьеров, в том 
числе снижение зарегулированности 
сферы охраны ОКН, возможность 
разработки и применения в истори-
ческих городах региональных норм 
градостроительного проектирова-
ния, в том числе адаптации противо-
пожарных, санитарных и иных феде-
ральных ограничений, возможность 
гибкого, в том числе финансового, 
налогового регулирования. 
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— Олег Дмитриевич, есть ли 
примеры, когда баланс функций 
исторического центра создал 
дополнительные преимущества 
для территории?
— Центр города по определе-
нию должен представлять собой 

-  (смешанного использо-
вания. — Прим. ред.) территорию, 

Директор Института 
пространственного 
планирования Респу-
блики Татарстан — о не-
обходимости льгот для 
«резидентов» центра 
города, ограничениях 
этажности и других 
мерах «балансировки» 
развития исторических 
территорий. 

с максимальным насыщением всех 
городских функций, включая цен-
тральную общественную площадь 
с фонтаном, без которого, по опре-
делению Григория Ревзина, город 
не город и центр города не центр. 
Казанский пример прост  как только 
на улицу Баумана вернулись тор-
говля и общепит, исторический 
центр города начал возвращать 
себе функцию центра, ушедшую 
было в торгово-развлекательные 
центры периферии. 

— Нуждается ли правовой ин-
струментарий для составления 
баланса функций в расширении? 
— Безусловно. ФЗ от 2 .0 .2002 

  73-ФЗ «Об объектах культур-
ного наследия РФ», конечно, и сей-
час содержит льготы, предоставля-
емые физическим или юридическим 
лицам, вложившим свои средства 
в работы по сохранению объектов 
культурного наследия, что должно 
стимулировать развитие функций 
исторического центра. Однако он 
касается только ОКН, количество 
которых в историческом центре 
не всегда является определяющим 
и не влияет на средовую застройку. 

Для эффективного функциональ-
ного наполнения исторического цен-
тра необходим правовой режим, 
аналогичный ТОСЭР, со льготами 
для резидентов для всех объектов 
(налог на прибыль, на имущество, 
земельный налог).

— Каковы критерии, определяю-
щие сбалансированность за-
стройки в историческом центре? 
— Без современного вмешательства 
в застройку исторического центра 
обойтись невозможно. Нужны огра-

ничения по допустимой этажности, 
объему новых сооружений — с этим, 
полагаю, согласятся все. 

Однако по вопросу стилистики 
нового строительства мнения разой-
дутся  от необходимости стилистиче-
ской имитации до откровенно кон-
трастных решений. 

Удачных примеров и первого, 
и второго подхода множество, лично 
я за то, чтобы было понятно время 
постройки объекта, и за тактич-
ную, но современную архитектуру, 
без использования старых «наря-
дов», вышедших из моды «во вре-
мена Очакова и покоренья Крыма». 
Тем более что чаще всего «ряже-
ные» здания в историческом центре 
все равно видны, даже при удачном 
их выполнении (Суздаль, Кострома, 
Великий Новгород).

— Может ли редевелопмент 
охватывать исторический центр, 
не изменяя его? 
— Задача выполнить «редевелоп-
мент», не изменяя исторический 
центр, мне представляется невыпол-
нимой, ненужной и даже вредной. 

Во-первых — невозможно. Даже 
при деликатном выборе технологий 
и материалов уйдет историческая 
патина застройки и милые сердцу 
слегка покосившиеся крыльца, фак-
тура древесины дверей и все обая-
ние старины.

Во-вторых — исторический центр 
и интересен нам вековыми насло-
ениями стилей, среды и культуры. 
Задача законсервировать эту среду 
и лишить нашего, современного нам 
слоя стилистики и культуры, не оста-
вить своего следа в культурном слое 
представляется мне по меньшей 
мере странной. 
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КАК А И М Л 
В ПО У КОНОМИКИ МОЦИ

ск сство владеть
«Завтраки, обеды и  ужины вели-
колепны  Домашний творог, соле-
нья, выпечка, салаты, супы, мясные 
и рыбные блюда — все из местных 
продуктов  Очень интересная экскур-
сия по  есному терему с рассказом 
о первом хозяине и дальнейшей судьбе 
этого памятника деревянного зодче-
ства » — вот что пишут в отзывах 
гости деревянной усадьбы в деревне 
Асташово Костромской области. 

За наслаждением атмосферой русской 
старины, ее уютом и теплом, за прогул-
ками по живописным окрестностям 
и традиционной кухней в исполнении 
бренд-шефов сюда едут из Москвы 
и других крупных городов. 

Тысячи других образцов дере-
вянного зодчества по всей России 
ждут такой же счастливой судьбы. 
Но дождутся ли  На то, чтобы вер-
нуть усадьбе I   века ее  былой 
облик, наполнить жизнью и сделать 

одним из областных центров тури-
стического притяжения, у москов-
ских предпринимателей Андрея Пав-
личенкова и Ольги Головичер ушло 
около 1  лет. 

— В том, что в России не восста-
навливаются такие вот  усадьбы 
и дома, часто винят государство. 
Но я обычно говорю, что мы про-
сто не умеем в них жить. У нас почти 
100 лет не было частной собствен-
ности, мы разучились владеть этим 
имуществом. Исчезла практика вза-
имодействия с этими объектами. 
В других странах люди столетиями 
живут в исторических поместьях, 
замках, усадьбах, решают утилитар-
ные вопросы. А мы все еще рассма-
триваем объекты наследия как абсо-

Эксперты секции, посвященной развитию нематериаль-
ного наследия, — о счастье и несчастье городов, о том, 
как создать эффективную команду для их преображе-
ния, и о том, что легенды нужны не всем. 
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лютную ценность, а не как что-то, 
что  должно работать,  — говорит 
Дмитрий Ойнас, историк, ланд-
шафтный архитектор, президент 
Делового клуба «Наследие и эконо-
мика», инициатор и участник десят-
ков успешных проектов вовлечения 
объектов материального и немате-
риального наследия в экономику 
территорий.

По мнению эксперта, психологи-
ческий барьер усиливается барье-
ром отсутствия механизмов управ-
ления такой собственностью, 
формирующихся в результате прак-
тики ее эксплуатации. 

— тобы ситуация начала 
меняться, нужен рынок. Но он воз-
никнет тогда, когда появится доста-
точное количество владельцев исто-
рической недвижимости, а также 
вторичные предложения на этом 
рынке, когда объекты начнут про-
давать и перепродавать. Пока рынка 
нет, нет и правил регулирования про-
цессов покупки, продажи, перепро-
дажи, которые учитывали бы харак-

теристики объектов,  — говорит 
Дмитрий Ойнас. 

моция как рес рс
Корни «неподъемности» приобрете-
ния «домов с историей» в собствен-
ность, по словам эксперта, — в отно-
шении к этим объектам государства 
и граждан. 

— Страна как будто не готова дове-
рить права управления этими объ-
ектами человеку или сообществу. 
У нас много ограничивающих, накла-
дывающих обременение мер, но при 
этом нет законодательных актов, 
регламентирующих переход объекта 
в домовладение. Нет инструментов, 
которые позволили бы  участво-
вать в торгах любому гражданину 
или  общественной организации. 
Наконец, нет господдержки, урав-
новешивающей многочисленные 
обременения и ограничения, — счи-
тает Дмитрий Ойнас. 

Еще один фактор, из-за которого 
есной терем в Асташово и похожие 

истории продолжают оставаться 

скорее исключением, чем прави-
лом, — отсутствие широкой прак-
тики выявления и использования 
нематериального ресурса. 

— Здание делает ценным не только 
и не столько его возраст, а место рас-
положения, события, люди, которые 
в нем жили, их истории. Общество 
пока не  умеет всерьез работать 
с этим. А ведь через него проекты 
могут встраиваться в государствен-
ные федеральные и  региональ-
ные программы, программы под-
держки туризма, развития сельских 
территорий, программы расселе-
ния и так далее, — говорит Дмитрий 
Ойнас. — Наступила эпоха постин-
дустриальной экономики. Ее глав-
ный актив — эмоции. С их помощью 
нематериальное кратно повышает 
стоимость материального. Регионы, 
которые научатся готовить специали-
стов, умеющих обрабатывать нема-
териальную «руду» и превращать 
ее в продукт для современной ауди-
тории, получат ключ к встраиванию 
наследия в свое развитие. 

о п ти никальности
— В сфере территориального раз-
вития сейчас множество программ 
и проектов, направленных на бла-
гоустройство облика, повышение 
комфорта городской среды, привле-
чение и удержание людей (челове-
ческого капитала) в городах, поиск 
новых драйверов экономиче-
ского развития. В конечном счете 
все эти проекты в первую очередь 
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МЕР, НО ПРИ ЭТОМ НЕТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ 
АКТОВ, РЕГЛАМЕНТИРУЮЩИХ ПЕРЕХОД ОБЪЕКТА 
В ДОМО ВЛАДЕНИЕ.
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Дмитрий Ойнас, 
историк, ландшафтный 
архитектор, президент 

Делового клуба 
«Наследие и экономика» 

Марья Леонтьева, 
учредитель Института городских 
исследований «Тамга», эксперт 

отдела устойчивого развития исто-
рического поселения Института 

развития города Казани 

Юрий Шередега,
архитектор, сооснователь, 

управляющий партнер проек-
тно-консалтингового агентства 

SheredegaConsulting, член эксперт-
ных советов по комфортной город-
ской среде и благоустройству запо-
лярных городов при Минстрое РФ 
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касаются вопросов  кто мы такие, 
в чем мы уникальны, куда и зачем 
нам  нужно двигаться  Исследо-
вание нематериального наследия 
или идентичности как раз и позво-
ляет найти ответы в собственной 
памяти, культуре и окружении, — 
говорит Марья Леонтьева, учре-
дитель Института городских иссле-
дований «Тамга», эксперт отдела 

устойчивого развития историче-
ского поселения Института разви-
тия города Казани. — На форуме 
в нашей сессии мы планируем гово-
рить о  методиках и  технологиях 
интерпретации нематериального 
городского наследия для повыше-
ния уникальности и капитализации 
(то есть повышения ценности) исто-
рических городов, обсуждать суще-

ствующие механизмы внедрения 
и устойчивого применения таких 
решений в  городском развитии 
и предлагать необходимые изме-
нения.

Эксперт отмечает  при  всей 
общности ситуации схема под-
хода к исследовательской работе 
будет зависеть от статуса терри-
тории (город, сельское поселение, 
деревня), набора компетенций, 
сфер влияния ключевых фигур, 
видения задач. Одним нужно при-
влекать инвесторов и  сохранять 
наследие, другим — регулировать 
активность инвесторов и задавать 
регламенты возможного преоб-
разования, третьим — разрешать 
социальные или культурные кон-
фликты, привлекать специалистов 
или туристов. Многие проекты тер-
риториального развития, прекрасно 
и профессионально созданные кон-
сультантами различных мастей, 
говорят об одном  для новой жизни 
исторических городов и центров 
важно запускать новые виды дея-
тельности, находить новые эконо-
мические модели.

 счастливых ородах
— Во многих случаях реализации 
таких проектов мешает недостаток 
компетенций, осознания уникально-
сти территории, опыта конструктив-
ного взаимодействия интересантов 
проектов друг с другом, продвиже-
ния на внешние рынки с другим куль-
турным опытом, — говорит Марья 

еонтьева. 
По словам эксперта, самые ред-

кие компетенции  — это  куратор, 
способный сформулировать тему 

МНОГИЕ ПРОЕКТЫ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО РАЗ-
ВИТИЯ, ПРЕКРАСНО И ПРОФЕССИОНАЛЬНО 
СОЗДАННЫЕ КОНСУЛЬТАНТАМИ РАЗЛИЧНЫХ 
МАСТЕЙ, ГОВОРЯТ ОБ ОДНОМ: ДЛЯ НОВОЙ 
ЖИЗНИ ИСТОРИЧЕСКИХ ГОРОДОВ И ЦЕНТРОВ 
ВАЖНО ЗАПУСКАТЬ НОВЫЕ ВИДЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, 
НАХОДИТЬ НОВЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ МОДЕЛИ. 

МНОГИЕ ПРОЕКТЫ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО РАЗ-
ВИТИЯ, ПРЕКРАСНО И ПРОФЕССИОНАЛЬНО ВИТИЯ, ПРЕКРАСНО И ПРОФЕССИОНАЛЬНО 
СОЗДАННЫЕ КОНСУЛЬТАНТАМИ РАЗЛИЧНЫХ 
МАСТЕЙ, ГОВОРЯТ ОБ ОДНОМ: ДЛЯ НОВОЙ 
ЖИЗНИ ИСТОРИЧЕСКИХ ГОРОДОВ И ЦЕНТРОВ 

МНОГИЕ ПРОЕКТЫ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО РАЗ-
ВИТИЯ, ПРЕКРАСНО И ПРОФЕССИОНАЛЬНО 
СОЗДАННЫЕ КОНСУЛЬТАНТАМИ РАЗЛИЧНЫХ 
МАСТЕЙ, ГОВОРЯТ ОБ ОДНОМ: ДЛЯ НОВОЙ 
ЖИЗНИ ИСТОРИЧЕСКИХ ГОРОДОВ И ЦЕНТРОВ 

СОЗДАННЫЕ КОНСУЛЬТАНТАМИ РАЗЛИЧНЫХ 
МАСТЕЙ, ГОВОРЯТ ОБ ОДНОМ: ДЛЯ НОВОЙ 
ЖИЗНИ ИСТОРИЧЕСКИХ ГОРОДОВ И ЦЕНТРОВ 
ВАЖНО ЗАПУСКАТЬ НОВЫЕ ВИДЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, 
НАХОДИТЬ НОВЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ МОДЕЛИ. 

азовые лементы интерпретации нематериально о наследия

Исследование, 
описание этого 
самого немате-
риального насле-
дия или «культур-
но-символиче-
ских ресурсов» — 
местных мифов, 
легенд, укладов, 
традиций, обра-
зов, промыслов 
или ремесленных 
традиций, жизнен-
ных историй

Раскрытие ценно-
сти, то есть «пере-
вод» собранных 
данных на языки 
архитекторов, поли-
тиков, предприни-
мателей или чинов-
ников

Соотнесение реаль-
ности террито-
рии с ее историей 
и преемственными 
для нее сценариями 
и закономерностя-
ми развития и фор-
мирование проект-
ного предложения 
по решению част-
ной проблемы через 
создание простран-
ства, программы 
или какого-либо 
продукта

Оформление, 
или «упаковка» 
этого продукта 
или программы, 
донесение 
его до целевой 
аудитории

Формирование 
инструментов 
трансляции 
и последующая 
трансляция1 2 3 4 5
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или решение на стыке выявленной 
уникальности и проблем, продюсер, 
способный оценить потенциал реше-
ния, пригласить необходимых специ-
алистов и выстроить коммуникацию 
между ними, и методолог — маркето-
лог, способный найти и   или со здать 
новые рынки сбыта. 

— Счастливы те города, у которых 
есть люди, сосредоточенные на раз-
витии территории и совмещающие 
в себе основные перечисленные 
роли, — говорит Марья еонтьева. 

При этом разнообразии дефици-
тов проблема компетенций остается 
ключевой. 

— Для одного из проектов разви-
тия города, где моя команда высту-

пала частью междисциплинарной 
группы, мы разработали подробное 
руководство по внедрению пред-
ложенных решений, пошаговую 
дорожную карту с методическими 
рекомендациями и алгоритмами 
реализации предложений, — гово-
рит Марья еонтьева. — Но есть 
ли в этом городе проектный офис 
с психологами, социологами, менед-
жерами, архитекторами, градостро-
ителями, юристами, которые смогут 
реализовывать эти рекомендации  
Стандартная структура муниципали-
тета подобного не предусматривает.

— В  проекте туристического 
мастер-плана города Тоболь-
ска, в разработке которого я уча-

ствую, предусмотрена реставра-
ция нескольких десятков объектов 
культурного наследия. Срок реали-
зации программы — около пяти лет. 
При  этом в  Тюменской области 
всего несколько реставрацион-
ных бригад, способных заниматься 
этой работой,  — говорит Юрий 
Шередега, архитектор, сооснова-
тель, управляющий партнер про-
ектно-консалтингового агентства 
SheredegaConsulting, член экс-
пертных советов по комфортной 
городской среде и благоустройству 
заполярных городов при Минстрое 
РФ. — На сколько же лет затянется 
реализация проекта  Достаточно 
ли нужных и правильно обученных 

Оживление, 
благоустройство, 
повышение 
привлекательности 
деградировавших 
промышленных жилых 
районов (Ярославль, 
проект «Текстиль» 
на базе текстильной 
фабрики)

Туристическое 
возрождение 
территории (Коломна) 

Социальное 
возрождение 
территории (проект 
Гузель Санжаповой 
в деревне Малый 
Турыш) 

Работа со сложными 
эпизодами городской 
истории (городской 
музей Норильска, 
одна из экспозиций 
которого посвящена 
непростой истории 
размещения на этой 
территории трудового 
концентрационного 
лагеря)

адачи, которые мо ет ре ить взаимоде ствие с нематериальным 
наследием, вкл чая исследования памяти и ценносте  территории, 

работ  с промыслами, локальными ероями и историями
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кадров в Тобольске, чтобы обеспе-
чить работу и создавать ценности 
и атмосферу запроектированных 
новых образовательных центров, 
музеев, кофеен, ресторанов  

и не очень счастливых
Поиск идентичности и ее широкое 
использование в качестве инстру-
мента развития имеют оборотную 
сторону. 

— Выявлением легенд, попыт-
ками дать даже самому скучному 
и одинокому городу или объекту 
хотя бы  какой-то смысл сейчас 
занимаются многие. И мне кажется, 
что мы немножко с этим перебар-
щиваем. Потому что есть города, 
которым нужны не новые смыслы, 

а их собственные, — говорит рий 
ередега. — асто работа с немате-

риальным наследием дает толчок 
тактическому урбанизму. Это можно 
начать быстро, в отличие от про-
ектов, связанных с материальным 
наследием. Но регулярно встреча-
ются случаи, когда такой подход 
не срабатывает. И тут надо заду-
маться о том, что у тебя в городе, 
возможно, не  решены базовые 
проблемы. Нет  хотя бы  тротуа-
ров. Понятно, что  ни символы, 
ни малые архитектурные формы 
тут не помогут. 

В качестве точки отсчета для про-
ектирования изменений рий ере-
дега предлагает использовать стра-
тегию развития региона. 

омпетенции, необходимые для создания новых моделе  на основе нематериально о

Функции Возможные роли внутри процесса креативного производства

Осознание и формирование на понятном языке ценности 
места

Фотографы, художники, культурологи, краеведы 
и музыканты

Проблематизация состояния территории, выявление 
рисков и потенциалов развития

Городские активисты, коммуникаторы (блогеры 
и журналисты), эксперты в различных сферах городской 
жизни (экология, архитектура, доступная среда и пр.)

Проектирование нового решения на стыке уникальности 
и потенциала

Ученые, исследователи, проектировщики, люди 
творческих специальностей

Управление инфраструктурой для производства решения, 
продукта или программы, результат чего — это, собствен-
но, сам продукт или программа

Юристы, методисты, чиновники, дизайнеры, конструкторы

Трансляция или продвижение готового продукта
Культурные или образовательные институции (школы, 
вузы, институты), туристические операторы и гиды, 
городские медиа

— Пусть она будет написана хотя 
бы крупными мазками. Внутри нее — 
стратегия агломераций, или  кла-
стеров, или  отдельных городов. 
Это может быть демографическая, 
туристическая, урбанистическая — 
любая стратегия в  зависимости 
от целей развития. В продвинутых 
регионах такие документы есть, 
и диссонанс между выделенными 
на проекты средствами и эконо-
мическим результатом у них отсут-
ствует, — говорит эксперт. — Но путь 
к этому пониманию был долгим. 
А многие субъекты мыслят экстен-
сивно  «Сейчас нам дадут 200 мил-
лионов рублей, давайте быстренько 
сделаем центральную площадь». 
Но для кого вы ее делаете  Не лучше 
ли ветхие подземные коммуникации 
заменить

иды на б д ее 
с ос дарево  оры
« етом 17 3 года Екатерина  II 
по  Волге отправилась в  Казань. 
В  то  время в  ее планы не  вхо-
дила остановка в  селе Сундыре. 
Но собравшийся на берегу народ 
так страстно выказывал свои чув-
ства, а церкви наполняли округу 
своим звоном так сильно, что про-
плывающая мимо императрица, ува-
жив подданных, сошла на сундыр-
ский берег. В честь нее сельской 
знатью был устроен обед на вид-
ном месте округа. Гора, на которой 

42  |  06.2023С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й ВЫ П УС К



С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й ВЫ П УС КНЕМ АТЕРИА ЛЬНОЕ НАС ЛЕ ДИЕ.  КЕЙСЫ // 

ВЫЯВЛЕНИЕМ ЛЕГЕНД, ПОПЫТКАМИ ДАТЬ ДАЖЕ 
САМОМУ СКУЧНОМУ И ОДИНОКОМУ ГОРОДУ 
ИЛИ ОБЪЕКТУ ХОТЯ БЫ КАКОЙ-ТО СМЫСЛ СЕЙ-
ЧАС ЗАНИМАЮТСЯ МНОГИЕ. И МНЕ КАЖЕТСЯ, 
ЧТО МЫ НЕМНОЖКО С ЭТИМ ПЕРЕБАРЩИВАЕМ. 
ПОТОМУ ЧТО ЕСТЬ ГОРОДА, КОТОРЫМ НУЖНЫ 
НЕ НОВЫЕ СМЫСЛЫ, А ИХ СОБСТВЕННЫЕ.

ВЫЯВЛЕНИЕМ ЛЕГЕНД, ПОПЫТКАМИ ДАТЬ ДАЖЕ 
САМОМУ СКУЧНОМУ И ОДИНОКОМУ ГОРОДУ САМОМУ СКУЧНОМУ И ОДИНОКОМУ ГОРОДУ 
ИЛИ ОБЪЕКТУ ХОТЯ БЫ КАКОЙ-ТО СМЫСЛ СЕЙ-
ЧАС ЗАНИМАЮТСЯ МНОГИЕ. И МНЕ КАЖЕТСЯ, 
ЧТО МЫ НЕМНОЖКО С ЭТИМ ПЕРЕБАРЩИВАЕМ. 

ВЫЯВЛЕНИЕМ ЛЕГЕНД, ПОПЫТКАМИ ДАТЬ ДАЖЕ 
САМОМУ СКУЧНОМУ И ОДИНОКОМУ ГОРОДУ 
ИЛИ ОБЪЕКТУ ХОТЯ БЫ КАКОЙ-ТО СМЫСЛ СЕЙ-
ЧАС ЗАНИМАЮТСЯ МНОГИЕ. И МНЕ КАЖЕТСЯ, 
ЧТО МЫ НЕМНОЖКО С ЭТИМ ПЕРЕБАРЩИВАЕМ. 

ИЛИ ОБЪЕКТУ ХОТЯ БЫ КАКОЙ-ТО СМЫСЛ СЕЙ-
ЧАС ЗАНИМАЮТСЯ МНОГИЕ. И МНЕ КАЖЕТСЯ, 
ЧТО МЫ НЕМНОЖКО С ЭТИМ ПЕРЕБАРЩИВАЕМ. 
ПОТОМУ ЧТО ЕСТЬ ГОРОДА, КОТОРЫМ НУЖНЫ 
НЕ НОВЫЕ СМЫСЛЫ, А ИХ СОБСТВЕННЫЕ.

Трудности с выявлени ем 
и интерпретацией 
нематериального 
наследия

Отсутствие или недо-
статочность компе-
тенций городских спе-
циалистов для пере-
осмысления этого 
наследия

Отсутствие опыта 
формирования уни-
кальных проектов 
как ответа на актуаль-
ные проблемы терри-
ториального развития 
с учетом этой иден-
тичности

Отсутствие техноло-
гий для реализации 
предложенных реше-
ний, управленческих 
и законодательных 
механизмов на уров-
не муниципалитетов 
или даже регионов

сновные проблемы инте рации работы с нематериальным наследием 
в кономически  контекст

угощалась императрица, теперь 
так  и  называется Государевой. 
Из подножья горы бьют целебные 
источники, родники, разноцветная 
глина используется в косметике. 
Последователи системы природного 
оздоровления ежегодно совершают 
восхождение на гору по висячему 
мосту над Сундыркой, гора также 
является энергетически сильным 
местом», — гласит один из разде-
лов Туристского паспорта Мариин-
ско-Посадского района. 

Совсем скоро эта и другая куль-
турно-историческая «руда», кото-
рой в Мариинском Посаде, малень-
ком чувашском городке на Волге, 
огромные залежи, будет перерабо-
тана в интересный туристический 
контент. «Производство» это рас-
считано на туристов, которых после 
завершения строительства причаль-
ной стенки на марпосадский берег 
будут привозить пассажирские «Вал-
даи». 

— Мариинский Посад — это счаст-
ливая история, потому что она жиз-
неспособна. Правительство ува-
шии, в частности комитет по туризму 

под руководством Аллы Салаевой, 
путем экспериментов пришло к чет-
кой программе развития небольших 
городов республики. В основе про-
граммы — ключевые ресурсы тер-
риторий. У Мариинского Посада — 
это его история и Волга. Отрадно, 
что город не хочет стать вторым, 
третьим, шестым Плесом, а хочет 
стать самим собой, — говорит рий 

ередега.  — Еще  один большой 
плюс — это экспертный совет, кото-
рый в Мариинском Посаде со здали 
по инициативе нашей группы, уча-
ствующей в  проекте развития. 
Мы привлекли в совет республи-
канских экспертов по культурному 
наследию почти из всех ведомств 

увашии, а  также операторов, 
так или иначе связанных с буду-
щими маршрутами. В совете рабо-
тает Этнер Егоров, руководитель 
Агентства территориального разви-
тия увашии, выпускник федераль-
ной программы «Архитекторы.рф». 
Таким образом, мы видим здесь ква-
лифицированного заказчика. На мой 
взгляд, это определяющий фактор 
успеха. 

ви атели сто чивости
«  никогда не  прихожу и  не тре-
бую  Гораздо важнее сделать так, 
чтобы был диалог. Потому что я могу 
для  чего угодно найти партнеров 
и деньги, заработать, но я не могу 
решить системную задачу без участия 
администрации с точки зрения проце-
дур», — говорит предпринимательница 
Гузель Санжапова в интервью . 
Гузель, когда-то оставившая карьеру 
в I , уже 10 лет занимается развитием 
медового производства в небольшой 
уральской деревеньке Малый Турыш. 
Как и Андрей Павличенков и Ольга 
Головичер, восстановившие есной 
терем, как и Алексей и Наталия ев-
цовы, вернувшие к жизни Плес, Гузель 
не просто создала бизнес, а вопло-
тила проект устойчивого развития 
там, где это словосочетание кажется 
чем-то совершенно нереальным. 

— Специалисты по  сохране-
нию развития, умелые управ-
ленцы и чиновники крайне важны 
для города, но именно предприни-
матели наполняют инфраструк-
туру жизнью, со здают и  привле-
кают инвестиции, людей, энергию. 
Со здание среды и условия для появ-
ления новых деятелей, ответственно 
работающих с городским развитием 
и через это развивающих свой биз-
нес, — важная задача, — говорит 
Марья еонтьева. — О примерах 
решения подобных ситуаций на прак-
тике и запросе на изменения в адми-
нистративные и законодательные 
регламенты мы и собираемся гово-
рить на сессии, а по итогам — сфор-
мировать предложения к  респу-
бликанскому и  федеральному 
правительству. 
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О ИАЛ И ОРИ КО О 
РА  И Р А  

НУЖНО ИДТИ ЛУБЖЕ»

Татьяна Караваева
заместитель генерального директора, 
директор центра пространственного 
развития Центра стратегических раз-
работок (Москва)

Потенциал исторического центра 
Москвы очень высокий и активно 

реализуется — здесь разнообраз-
ная среда, наполненная различ-
ными функциями, объекты куль-
турного наследия, как жилые дома, 
так и общественно-деловые здания, 
активно вовлечены в хозяйственную 
деятельность. Реализация меропри-
ятий по формированию комфортной 
среды — создание пешеходных улиц, 
обновление и создание обществен-
ных пространств — позволяет в боль-
шей степени раскрывать экономиче-
ский потенциал исторического центра.

Одна из основных проблем — цен-
тростремительность маятниковых 
потоков высокой интенсивности. 

Центр Москвы — это место концен-
трации рабочих мест, что означает 
высокую плотность населения днем 
и низкую — ночью. 

Для решения этой проблемы 
необходимо по всему городу созда-
вать кластеры концентрации рабо-
чих мест, например, в центрах вто-
рого уровня с высокой транспортной 
доступностью и запасом инженер-
ных мощностей — фактическими 
или прогнозируемыми. Это позво-
ляет разгрузить исторический центр 
от некоторых функций. Такой подход 
сейчас реализуется правительством 
Москвы. 

Дмитрий 
и Раушания Полосины 
создатели Музея чак-чака (Казань)

Потенциал исторического центра 
Казани высок и еще не исчерпан. 
Мало кто глубоко изучает историю 
того места, где развивает бизнес, 

пока что снимаются сливки и берется 
все, что на поверхности. Мы разви-
ваем наши проекты — и Музей чак-
чака, и студию сувениров «Айда», 
работая с локальной идентичностью, 
поэтому они получаются душевными 
и привлекают людей неподдельной 
любовью к этому городу и краю. Про-
екты развиваются без рекламы, бла-
годаря сарафанному радио. 

Основная проблема владельцев 
бизнеса, связанного с историческим 
центром, заключается в  том, что 
они не умеют ставить себя на место 
потребителей. Если сменить ракурс 
и побыть туристом в своем городе — 

больше ходить пешком, смотреть 
на то, что окружает, как в первый раз, 
то легко увидеть красоту и уникаль-
ность исторического центра. Нужен 
взгляд с разных точек, нестандартный. 

В случае с нашими проектами 
важно было не брать шаблон-
ные примеры и не прикладывать 
на  город, не  изучив его идентич-
ность. Например, для нашего про-
екта мы подготовили серию «Казан-
ские двери» и получаем приятные 
отзывы от знакомых и покупателей. 
Они говорят, что теперь, глядя на зда-
ния, они стали больше замечать инте-
ресные детали. 

В преддверии форума «РЕБУС» девелоперы и пред-
ставители бизнеса говорят о том, как они оценивают 
экономический потенциал исторического центра, 
о существующих проблемах и путях их решения.
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Онмуш Хикмет Умут 
генеральный директор 
ООО «Полистройкапитал» (Казань)

В Казани переплетено много куль-
турно-исторических слоев, каж-
дый из которых оставил свой след, 
и нужно с уважением относиться 
к этой мозаике. Например, здание 

амовской больницы, которое мы 
отреставрировали несколько лет 
назад, имеет 110-летнюю историю. 
И вот несколько примеров нашего 
бережного отношения к этому объ-
екту и к культурному наследию. 

Понимая ценность амовской 
больницы, мы не стали строить 

рядом дополнительное здание, 
необходимое для функциониро-
вания будущего отеля, а спрятали 
новые строения под землей, хотя 
это было затратно. 

Во время реставрации мы 
демонтировали 4  тысяч плиток, 
1,2 тысячи из них реставрировали 
и  использовали при создании 
музея, объединив старую плитку 
с новой. В самом музее представ-
лены документы, которые имеют 
историческую ценность. 

Когда мы делали облицовку 
фасада в дворовой части, то хотели, 
чтобы новые кирпичи не отлича-
лись по цвету от сохранившихся 
старых. Сначала мы обрати-
лись к российским производите-
лям, но они не могли понять нашу 
задумку. Тогда мы пригласили дис-
трибьютора бельгийской компании. 
Специалист взял образец со стены, 
специально для нас они подгото-

вили палитру из 12 оттенков и изго-
товили кирпичи. 

 бы хотел продолжать реали-
зацию проектов в центре столицы 
Татарстана, тем более что за послед-
ние восемь лет есть улучшения — 
появились правила застройки этой 
части города. Считаю, что это пра-
вильное решение, хотя процесс 
строительства и  стал сложнее. 
Например, согласование эскиза дру-
гого нашего проекта заняло шесть 
лет, поскольку мы старались учесть 
все полученные замечания. Также 
есть проблемы с городскими инже-
нерными коммуникациями, из-за 
чего застройка стоит больших 
денег. Плюс сохранились бюрокра-
тические составляющие. Но такие 
сложности есть и в других горо-
дах. В Казани чувствуется хорошее 
отношение руководства к инвесто-
рам, им стараются помочь, и что 
важно — есть понимание, по какому 
пути двигаться. 

Наталья Автина 
директор департамента офлайн-
продаж KazanExpress (Казань)

При открытии каждого пункта 
выдачи мы учитываем много фак-
торов  должны быть качественное 
помещение, хороший трафик, выгод-
ные условия аренды, доступность 

для покупателей, наличие якорных 
арендаторов и другое. В историче-
ском центре города, как правило, 
много удачных для нас локаций, 
по этому мы заинтересованы в нали-
чии пунктов там, но это не основной 
критерий отбора. 

Эта часть города особенно при-
влекательна для нас туристическим 
трафиком, наличием крупных тор-
говых центров и мест ежеднев-
ного посещения, что сказывается 
на узнаваемости нашего бренда 
и популярности нашей площадки. 

При размещении пунктов в цен-
тре сложностей не возникает, мы 

учитываем некоторые особенно-
сти, например, подстраиваем внеш-
ний дизайн под конкретное здание. 
Также важно обеспечить свобод-
ный подъезд наших машин.

Сильных отличий между пунк-
тами выдачи, которые располага-
ются в историческом центре и в дру-
гих районах города, нет. Например, 
пункт выдачи  на улице 
Профсоюзной находится недалеко 
от Кремля, но количество выдава-
емых там заказов чуть выше сред-
него. При этом локация для нас 
очень важна  этот пункт открылся 
одним из первых и хорошо знаком 
покупателям. 
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Михаил Хорьков 
начальник аналитического отдела 
Уральской палаты недвижимости 
(Екатеринбург)

Крупные российские города очень 
сильно отличаются друг от друга воз-
растом, соответственно и понятие 
«исторический центр» имеет разное 
прочтение. Среди общих характери-
стик — сложившаяся и устоявша-
яся среда, развитая торгово-сервис-
ная инфраструктура и качественное 
благоустройство. В отличие от мно-
гих новых районов, в центре горо-
дов частая сетка улиц, комфортное 
пешеходное пространство и разви-
тая сфера услуг. 

Но плотная и сформированная 
застройка обычно ограничивает 
процесс обновления жилого фонда, 
а практика поддержания старых зда-
ний в актуальном состоянии остается 
слабой. Часто здания стареют вместе 
со своими жителями, и это приводит 
к неравномерной возрастной струк-
туре населения в разных районах 
города. А из-за этого возникают пере-
косы и в восприятии города, и в обес-
печении отдельных районов объек-
тами социальной инфраструктуры. 

46  |  06.2023С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й ВЫ П УС К



vk.com/rebusforum

t.me/forum032023






